
UdeC recibe al Grupo de 
Úes Iberoamericanas “La 
Rábida” en Concepción

Huachipato:  
sindicatos 
piden apurar  
salvaguardia  
al acero chileno

PLANTEAMIENTO DIRIGIDO HACIA EL GOBIERNO

Tras la solicitud de dos investigaciones 
de oficio, realizada el martes por parte 
de la Compañía Siderúrgica 
Huachipato ante la Comisión Nacional 

Encargada de Investigar Distorsiones 
en el Precio de Mercaderías 
Importadas (conocida como Comisión 
Antidistorsiones), comenzó a apremiar 

el tiempo para evitar el posible cierre 
de la empresa, anunciado para diciem-
bre del presente año.  

Buscan salida para actual escenario de crisis de la usina.
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Reparación de Puente 
Ferroviario genera fin de 

restricción vehicular en 
San Pedro de la Paz
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Ministro Pizarro confirma 
intención de avanzar en  
un polideportivo regional
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

FLORENCIA ÁLVEZ MARÍN 
Abogada-Colectiva Justicia en Derechos Humanos

El gran Concepción ha recibido 
alegrías estas últimas semanas. 
En el marco de los Juegos Pan-
americanos hemos visto como el 
esfuerzo de toda una vida rinde 
frutos que alegran y enorgulle-
cen no solo a los que directamen-
te los protagonizan, sino que a 
toda la comunidad, que los sien-
te como propios. Especialmente 
emocionantes han sido los triun-

ignorar los múltiples nudos que 
aún no resolvemos como socie-
dad, ni las necesidades de las per-
sonas. La vida, al igual que Fiu -el 
ya famoso sietecolores que oficia 
de mascota de los Juegos Paname-
ricanos 2023, y que de paso nos 
recuerda los tesoros que albergan 
los humedales- está llena de mati-
ces, y podemos celebrar las ale-
grías sin olvidar y seguir trabajan-
do por las necesidades. 

Contrasta brutalmente con este 
ambiente de algarabía el espectá-

culo de políticos que, desde 
sus trincheras, insisten en 

atacar al que piensa distinto 
sin ceder en sus posturas. Lo ve-

mos en el proceso constituyente, 
plataforma que ha sido utilizada 
por diferentes bandos para azuzar 
a sus partidarios e imponer sus 
ideas. Olvidan que, cuando se con-
sideran los intereses de todos, el re-
sultado es distinto -y casi siempre 
mejor- que el que se obtiene de la 
imposición de una sola postura.

fos en las competencias de remo, 
en la que ilustres deportistas de 
nuestra zona han conseguido 
grandes logros en las aguas de la 
Laguna Grande de San Pedro, que 
los vio crecer. 

Así también, el reconocimiento 
de Concepción como Ciudad Crea-
tiva de la Música por la UNESCO 
nos llena de alegría y orgullo. Esta 
declaratoria reconoce a Concep-
ción como una ciudad en la que la 
creatividad constituye un factor 
estratégico para el desarrollo ur-
bano sostenible. 

El deporte y las artes nos 
han traído buenas noticias y 
una luz de esperanza en perío-
dos algo sombríos. El deporte y la 
música, áreas minimizadas en los 
currículums escolares y vistas en 
muchos casos como apéndices, 
demuestran cómo pueden llenar 
de colores y vida la convivencia so-
cial cuando son tomadas en se-
rio. Disfrutar estos triunfos y reco-
nocimentos no implica olvidar o 

El deporte y las artes 
nos han traído 
buenas noticias y una 
luz de esperanza en 
períodos algo 
sombríos. 

Remar para  
el mismo lado

ROBINSON SÁEZ L. 
Encargado FIC AFC-UCSC

A mediados de 2023, y por ter-
cer año consecutivo, Microsoft 
compartió los resultados de la en-
cuesta sobre “Transformación di-
gital para MiPymes 2023”, la cual 
buscaba comprender la experien-
cia de la transformación digital 
después de la pandemia, que con-
sidera las tendencias, expectati-
vas y necesidades en torno a fac-
tores clave de digitalización como: 
adopción de tecnología, uso de 
internet, redes sociales, entre 
otros elementos propios de las 
tecnologías. 

El sector agrícola no queda 
exento de ello y la adopción de 
tecnologías pareciera ser 
una necesidad urgente, la in-
finidad de beneficios que con-
trae para los agricultores aún no se 
encuentra asimilada por las em-
presas de la región, como muestra 
de ello si vemos el potencial que 
tiene para los agricultores el uso de 
drones, tanto para controlar pla-
gas o desarrollar una agricultura 
de precisión, su uso puede ser un 
salto cualitativo no solo en sus in-
gresos sino además en cómo ges-
tionar el campo. Por ello como los 

cios de la tecnología quedan con 
el interés y la inquietud de poder 
adoptarla, sin embargo aún las 
barreras de entrada a estas tecno-
logías son altas, y pasan por facto-
res económicos y de formación; es 
aquí donde nuestra instituciones 
realizan un aporte a través de pro-
yectos e iniciativas que son apor-
tes aislados pero contribuyen a ir 
generando una conciencia de la 
necesidad y urgencia de generar 
instancias formales de transfe-
rencia tecnológica a nuestros 
agricultores regionales.

beneficios de estas tecnologías son 
múltiples es necesario realizar ca-
pacitaciones y muestras en terre-
no, como también de otras tecno-
logías que están contribuyendo a la 
transformación de la actividad 
agrícola regional. 

En esta línea los esfuerzos que 
realizan las instituciones públicas 
y privadas quedan cortos para dar 
cobertura al amplio espectro de 
empresas, desde las micro hasta 
las medianas que hoy necesitan 
conocer las tecnologías que les 
pueden aportar a su desarrollo. 
Solo por decir, las ventajas de esta 

tecnología ya están siendo reco-
nocidas por los agricultores, 
hace unos días como Univer-

sidad estuvimos explorando 
con un dron el predio de un agricul-
tor ganadero de Tucapel donde pu-
dimos ver en terreno las aplicacio-
nes que tiene para un pequeño pro-
ductor el poder monitorear en 
tiempo real su ganado sin necesi-
dad de destinar tiempo extra, ni 
personal para su seguimiento. 

Este ejemplo solamente es una 
muestra de cómo nuestros agri-
cultores conociendo los benefi-

El sector agrícola no 
queda exento de ello y 
la adopción de 
tecnologías pareciera 
ser una necesidad 
urgente.

Tecnologías para la 
Agricultura de Biobío

El anuncio del fin de la era de 
Christiane Endler en la Roja feme-
nina en medio de las competencias 
de los Juegos Panamericanos 2023, 
ha dejado una serie de reacciones en 
las redes sociales. 

El retiro de la futbolista profesio-
nal, quien además se desempeñó 
como capitana del elenco, continúa 
generando reacciones en medio de 
las competencias pactadas, donde 
incluso la ministra de la Mujer, An-
tonia Orellana, tuvo palabras de re-
conocimiento para Tiane. 

 
 

Antonia Orellana  
@totiorellanag 
Gracias @TIANEendler por tanto. 
Atención a las palabras generosas 
en su despedida, porque muchos 
críticos no saben lo mucho que 
pasan las jugadoras de la Roja. 
Mucho ánimo a Anto Canales 
también. Son momentos difíciles 
antes de una final en casa y esta-
mos con ustedes 
 
Pato Figueroa 
@soypatofigueroa 
La cuña de Yanara Aedo, jugadora 
de La Roja Femenina y compañera 
de Tiane Endler, refleja todo lo que 
la sociedad chilena es con sus de-
portistas. Para reflexionar #Santia-
go2023 @ASChile  
 
RodrigoArayaC 
@rodrigo_ArayaC_ 
Tiane Endler: 32 años 
Su edad no es obstáculo para que 
mantenga un alto rendimiento de-
portivo. Renuncia a #LaRojaFeme-
nina debe tener otros motivos. Por 
ejemplo, el cansancio ante una 
ANFP inoperante que no da al fút-
bol femenino el lugar que ellas han 
ganado en la cancha #Santiago 
 
Stefanni Hernandez 
@FannyHdz01 
Las arqueras de Chile Christiane 
Endler y Antonia Canales no estrán 
en la final ante México. Ambas re-
gresaron con su equipos ya que se 
terminó la fecha FIFA. 
Al parecer La Roja habilitaría a la 
delantera, Franchesca Caniguán 
para jugar como portera.  
 
Rigoberto Cornejo Cáceres 
@rcornejocaceres 
Mi respeto para Christiane Endler... 
#Chile #JuegosPanamericanos 
#Santiago2023

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una importante noticia para la capital regional 
del Biobío anunció el Presidente Gabriel Bo-
ric, durante su primera visita oficial al Biobío. 
Se trató del lanzamiento del Programa Nacio-

nal de Recuperación de Cascos Urbanos, que en la Re-
gión incluye a Concepción y Coronel. 

Cada comuna recibirá recursos para remodelar espa-
cios públicos. En el caso de Concepción se invertirá en 
mejorar la Diagonal Pedro Aguirre Cerda y en el caso de 
Coronel se hará lo mismo en la Plaza de Armas comu-
nal.Este programa cumplió su etapa de diseño y para el 
próximo trimestre se espera que comience la licitación, 
el objetivo de este plan es mejorar la seguridad en las ca-
lles, por consiguiente beneficiar la actividad comercial. 

“Venimos a dar buenas noticias a Concepción y a 
otras ciudades de Chile, porque estamos lanzando el Pro-
grama de Recuperación de Centros Urbanos que vamos 
a implementar aquí en la Región del Biobío, Concepción 
y en Coronel (…) también en Antofagasta, en La Serena, 
en Valparaíso, en Puente Alto y en Santiago Centro”, in-
dicó el Presidente Boric. 

Luego el Mandatario manifestó la intención del Go-
bierno de hacer extensivo este mismo programa a otras 
comunas y refirió que “sabemos que los centros cívicos 
son espacios de encuentro, donde la comunidad se fun-
da en una sola y que tienen que ser de todos, no sólo de 

Recuperar cascos urbanos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Formación y adaptabilidad al 
cambio 
 
Señora Directora: 

El alza del desempleo era previ-
sible. Sin embargo, más allá de la 
estadística, el problema es que im-
pacta en quienes deberían tener 
mayores oportunidades: jóvenes y 
mujeres. Para nosotros, como ins-
titución de Educación Superior, la 
transformación del mundo laboral 
es un gran tema porque tenemos 
que responder al mercado laboral 
y por sobre todo a las expectativas 
de los jóvenes y sus familias. 

Las estadísticas entregadas por 
el INE nos obligan a mirar no sólo 
la formación de los estudiantes, 
sino que también su adaptabilidad 
al cambio con mirada de largo pla-
zo que debe ir más allá de la coyun-
tura de las cifras. 

 
Hugo Lavados Montes 
Rector Universidad San Sebastián 
 
Mercado laboral “congelao” 
 
Señora Directora: 

El mercado laboral sigue dando 
cuenta de una situación delicada. 
Se constata nuevamente un incre-
mento de la tasa de desempleo, 

tanto a nivel nacional (0,9 pp. en 12 
meses) como de la Región Metro-
politana (1,2 pp. en 12 meses). Por 
otra parte, vemos un aumento im-
portante del empleo asalariado in-
formal (3,4%), un aumento en el 
desempleo de larga duración y una 
caída de la población inactiva, pro-
bablemente por necesidad (el lla-
mado efecto del trabajador adicio-
nal). La cifra desestacionalizada 
revela que el desempleo se en-
cuentra estancado, en un nivel alto 
(8,8%). 

Esta frágil situación debiera co-
menzar a revertirse en la medida 
que se generen las condiciones ne-
cesarias para una adecuada reacti-
vación de la economía, en conso-
nancia con el ciclo económico. Lo 
anterior, no está garantizado, por 
lo tanto, es importante sentar las 
bases para una saludable recupe-
ración.  

El Banco Central sigue aportan-
do desde su vereda, mediante una 
nueva rebaja de su tasa de política 
monetaria. 

El principal aporte que puede 
hacer el ente rector en el actual 
contexto es asegurar la convergen-
cia inflacionaria, que permita a la 
economía contar con los funda-
mentos para plantearse tasas de 

crecimiento positivas en el futuro. 
 
Rodrigo Montero 
Universidad Autónoma 
 
Terremotos 
 
Señora Directora: 

Es relevante destacar que nuestro 
país es altamente sísmico debido a la 
tensión que se acumula entre la placa 
de Nazca y la placa sudamericana. Por 
lo tanto, debemos estar preparados 
para futuros terremotos. Aunque aún 
no podamos predecir con precisión to-
dos los eventos, en algunos casos, po-
dremos hacerlo con mayor certeza a 
medida que mejoremos nuestros mo-
delos y tengamos acceso a datos en 
tiempo real. 

Para mejorar nuestros sistemas 
computacionales y estadísticos y acer-
carnos a la predicción de sismos según 
su ubicación, es fundamental contar 
con una mayor disponibilidad de infor-
mación y datos relacionados con cada 
evento sísmico pasado. Estos datos son 
cruciales para que los modelos basa-
dos en redes neuronales puedan apren-
der patrones asociados a grandes te-
rremotos y, en última instancia, mejo-
rar nuestras capacidades predictivas. 

 
Dra. Orietta Nicolis-UNAB

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

un grupo pequeño”. 
El alcalde de Coronel, Boris Chamorro, explicó que “es-

tamos muy contentos de que el Gobierno haya conside-
rado la Región del Biobío a la ciudad de Concepción y 
Coronel en el programa de recuperación de espacios pú-
blicos, creemos que es un avance importante porque en 
el caso particular de Coronel nos va a permitir poder de-
sarrollar cerca de $1.200 millones de inversión pública”. 

Por su parte, el alcalde penquista, Álvaro Ortiz, y pi-
dió que el proyecto de mejoramiento: “Se pueda termi-
nar antes del término del período del Presidente, la re-
modelación absoluta de la Plaza Perú y también en el en-
torno de la plaza, la recuperación del centro de la ciudad 
de Concepción donde también necesitamos desarrollo” 

Para toda ciudad es importante recuperar espacios 
emblemáticos, como es el caso de Concepción y Coro-
nel. Se trata de una inversión que no solo beneficiará a 
sus habitantes, sino que también a visitantes. Lo que 
también impacta en el comercio. 

Se trata de una inversión que no 

solo beneficiará a sus habitantes, 

sino que también a visitantes. Lo 

que también impacta en el 

comercio.  

¡
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EN ENTREVISTA CON DIARIO CONCEPCIÓN

“Hay planes 
para avanzar 
en un 
polideportivo 
regional”

Sebastián Rojas Guerstein 
Contacto@diarioconcepcion.cl

“Después, por cierto, habrán espa-
cios para análisis y para seguir pen-
sando en que nuestro país puede ser 
un muy buen anfitrión de diversas 
actividades de mucha relevancia”, 
dijo el ministro de Deportes, Jaime Pi-
zarro, ante la posibilidad de que Chi-
le sea sede de unos futuros Juegos 
Olímpicos. 

Y es que, en conversación con Dia-
rio Concepción tras su visita al Biobío 
para, junto al Presidente de la Repú-
blica, Gabriel Boric, homenajear a 
deportistas del Team Chile por obte-
ner medallas la disciplina del Remo, 
sus optimismo respecto a cómo ha 
sido el desarrollo de los Panamerica-
nos, y los inminentes Parapanameri-
canos, no deja entrever la potencia 
deportiva y natural del país para al-

El ministro del 
Deporte, Jaime 
Pizarro, se refirió 
al legado de los 
Panamericanos y 
Parapanamerican
os, junto con el 
futuro de los 
proyectos 
deportivos en la 
zona.

sede se desarrolle un evento deporti-
vo de esta relevancia, deja abierta 
posibilidades para el futuro. Cuando 
además uno a eso le suma la infraes-
tructura que queda disponible, bue-
no, es maravilloso, y en eso, induda-
blemente, el Estadio Nacional ha te-
nido un avance súper relevante, (...) es 
un súper parque deportivo, eso es un 
testimonio. 

-En ese sentido de infraestructu-
ra, acá en el Biobío ¿Qué sucede 
con la demanda de años de contar 
con una piscina olímpica y un 
complejo deportivo propio? ¿Hay 
planes para aquello en la Región? 

-Hay planes. De hecho, con el mis-
mo gobernador regional (Rodrigo 
Díaz) hemos conversado respecto al 
trabajo que hay en conjunto con el 
IND (Instituto Nacional de Depor-
tes) para potenciar un convenio de 

bergar eventos masivos del deporte. 
De tal manera, el ministro Pizarro, 

abordó el legado que dejarán los Jue-
gos Panamericanos y Parapanameri-
canos 2023 en el país, los proyectos 
que se buscan potenciar en el Biobío 
-complejo polideportivo-, el apoyo 
integral a toda disciplina deportiva, 
los desafíos en materia de política 
pública y, cómo no, la posibilidad de 
ampliar estos eventos a todas las re-
giones del país. 

-¿Cuál cree que será el legado de 
los Juegos Panamericanos y Para-
panamericanos 2023? 

-El primero, te diría que va en el 
contexto social, y que se ha ido poten-
ciando y reforzando con la asistencia, 
con la participación de las familias, 
con hacer que los recintos estén lle-
nos, más allá de la disciplina. (...) Esto 
de integrarnos, compartir, relacio-

narnos, aprovechar cualquier instan-
cia en las diversas disciplinas, es algo 
súper valioso. 

Adicionalmente a eso, también vi-
vir estas experiencias de que nuestro 
país, y en sus cuatros regiones (Valpa-
raíso, Metropolitana, O’Higgins y Bio-
bío), formen parte de los Juegos por-
que ha permitido testimoniar direc-
tamente en el territorio la potencia 
que tiene el deporte, los maravillosos 
espacios que otorga nuestro país para 
la práctica deportiva.  

Hay un tema social, hay un tema 
deportivo, tenemos la delegación 
más grande de la historia en los Jue-
gos, tenemos prácticamente mitad 
de hombres y mujeres en nuestra de-
legación que también es una maravi-
llosa noticia. 

Por otro lado, queda también el le-
gado deportivo porque ya que en una 

10 de marzo de este año. Desde esa fecha 
que Pizarro está en el cargo.
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cuatro regiones del país ¿Por qué 
otras regiones no? ¿Fue una deci-
sión estratégica? ¿Más adelante 
se pretende ampliar la participa-
ción de regiones, por ejemplo, en 
unos futuros Juegos Olímpicos? 

-Tal vez los juegos siempre nos per-
miten una muy buena perspectiva 
para los sueños, ideales, ilusiones y ex-
pectativas, es muy sano, y creo que el 
deporte en eso es profundamente ge-
neroso y es algo que a todos siempre 
nos va a alegrar. 

Si bien a mi no me correspondió es-
tar en el momento de la determina-
ción de las sedes, sí existían algunas 
condicionantes que determinaron 
también estas locaciones, particu-
larmente en las de remo y canotaje 
por las complejidades hídricas que 
había en la zona central. 

También desde el punto de vista del 
requerimiento, evidentemente, el 
Surf debía salir de Santiago, por razo-
nes lógicas, nos pasaba también con 
la Vela, con el Canotaje Slalom que 
está en el Río Aconcagua (Región de 
Valparaíso), y eso fue abriendo posi-
bilidades para estar en esas regiones. 

Adicionalmente se pudo también 
complementar que se desplegaran 
en esas regiones otras iniciativas, 
como pasó con el Balonmano, con el 
fútbol masculino y femenino, que 
creo ha sido muy provechoso. 

Por cierto, el vivir estas experien-
cias, con esas cuatro regiones del país 
formando parte de los Juegos ha sido 
valioso, un tremendo aporte, nos ha 
permitido mostrar nuestro país, sus 
atributos, cualidades y condiciones 
para implementar este evento. Lo que 
nosotros queremos seguir desarro-
llando es ampliar la posibilidad de 
eventos, competencias y desarrollo de 
actividades a más regiones del país. 

-Para finalizar ¿Nos alistamos 
para los Juegos Olímpicos o no? 

-Mire, mi sueño es un poco más 
cercano. No porque no tenga idea-
les a futuro, sino porque en la prác-
tica siento que la principal impor-
tancia, trascendencia, preocupa-
ción y foco está en que terminemos 
estos Panamericanos y tengamos 
unos Parapanamericanos realmen-
te fantásticos. 

Es de mucha importancia para no-
sotros que esos Juegos tengan real-
mente esta misma intensidad, este 
mismo nivel, este mismo afecto para 
la comunidad. (...) Después, por cier-
to, habrán espacios para análisis y 
para seguir pensando en que nuestro 
país puede ser un muy buen anfitrión 
de diversas actividades de mucha re-
levancia.  

colaboración y poder avanzar justa-
mente hacia un proyecto de polide-
portivo regional. 

Allí se conjugan también unos ele-
mentos que, por cierto, son de defini-
ción local ¿Qué va a llevar ese polide-
portivo? ¿Qué tipo de infraestructu-
ra? ¿Qué tipo de requerimientos 
técnicos? No es lo mismo una cancha 
para voleibol que para futsal o para 
balonmano. Ese tema tiene que ser de 
tratamiento regional. 

Aquí también se nos ha expresado 
que la disciplina del remo y también, 
probablemente, el contaje, tienen un 
foco de desarrollo importante. (...) 
Hay distintos elementos que van po-
tenciando y que van haciendo una ne-
cesidad para que los deportistas, par-
ticularmente los de alto rendimiento, 
requieran de equipamiento, imple-
mentación y apoyo para cumplir con 
sus labores. Es por eso que hay que te-
ner esta mirada a futuro. 

-Entonces sí hay un plantea-
miento para edificar un polide-
portivo acá en la Región... 

-Así es. 
-Tomando en cuenta el sacrifi-

cio, esfuerzo y logro de Los Cóndo-
res, por ejemplo, o de las herma-
nas Abraham, reconocidas noto-
riamente en la disciplina de remo 
¿Su gestión estará enfocada en po-
tenciar integralmente el deporte 
a través de políticas públicas? 

-Nosotros, de hecho, a través del 
Instituto Nacional de Deportes (IND) 
el apoyo es a todas las federaciones. 
Después, efectivamente, puede su-
ceder que algunas están con proble-
mas administrativos, eso también es 
parte de este proceso. 

Sin embargo, también hemos vis-
to en el último tiempo, por ejemplo, 
que el Hockey Césped -tanto mascu-
lino como femenino- clasificó a even-
tos mundiales por primera vez. En el 
caso del rugby, por primera vez tam-
bién clasificamos a un mundial. 

Hay distintos avances que han sido 
muy significativos, en este mismo 
proceso de los Panamericanos he-
mos visto muy buenos resultados en 
el Sky Náutico, en el Remo, en el 
Mountain Bike, poniendo algunos 
ejemplos. 

Entonces, ante esas disciplinas, 
ante la evolución y el desarrollo, ante 
la expectativa y el crecimiento que 
van teniendo, obviamente que hay 
que trabajar de manera conjunta. 

Adicionalmente a eso, habrá un 
grupo de disciplinas que vienen en un 
desarrollo emergente o de proyec-
ción que también son muy impor-
tantes. Y también hay otro grupo de 
disciplinas que tienen que hacer ese 
proceso ¿Por qué? Porque muchas ve-
ces se combina esta problemática de 
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nalmente, el deportista de alto rendi-
miento quien es quien más constan-
temente está en contacto con el tema 
del dopaje. 

Y, te diría que también, a propósi-
to de los mismos Juegos Panamerica-
nos, se ha avanzado en marcos nor-
mativos que buscan favorecer la rea-
lización de eventos deportivos en 
Chile que estén dentro del ciclo olím-
pico. Esto para obtener ventaja tribu-
taria e impositivas para que los even-
tos tengan aquí una condición “bene-
ficiosa” para desarrollar las 
actividades en Chile. 

Creemos que son espacios de me-
jora, y para el futuro también nos 
quedan espacios para seguir profun-
dizando. Uno de ellos es las indicacio-
nes al proyecto de ley que perfeccio-
na el tema de las sociedades anóni-
mas deportivas profesionales, creo 
que ese es el siguiente paso que es 
muy importante. 

Y lo señalamos respecto de tres 
puntos relevantes en esta agenda de 
“mejor cancha”. El primero decía re-
ferencia con la seguridad en los recin-
tos deportivos. El segundo decía re-
ferencia con las plataformas en línea. 
Y el tercer punto justamente es este 
que te señalo, donde se busca a través 
de indicaciones, generar modifica-
ciones a una ley que ya tiene bastan-
tes años y que requiere algunas me-
joras en su funcionamiento. 

-Tomando en cuenta el desplie-
gue de disciplinas deportivas en 

que terminan generaciones que han 
sido muy proactivas, pero se necesi-
ta ajustar. 

Por lo tanto, nosotros trabajamos 
con todas las federaciones, a través 
del Comité Olímpico de Chile busca-
mos tener esa proximidad, poder re-
solver situaciones conjuntas. (...) Di-
ría que en ese aspecto hemos tenido 
ese trabajo, alto compromiso por lo-
grar estos eventos. 

Hoy, por ejemplo, prueba de ello es 
que señalando lo que yo manifesta-
ba del Hockey Césped -que además 
va en un muy buen camino tanto 
masculino como femenino en los 
Panamericanos-, apenas terminen 
estos juegos tenemos un evento 
mundial junior de Hockey Césped fe-
menino en el mismo recinto donde 
se jugaron en los Juegos. 

-¿Y sus desafíos en el Ministe-
rio? ¿Qué le gustaría potenciar a 
usted a través de la política públi-
ca? 

-Son muchas cosas. En algunas he-
mos tenido un gran apoyo y hemos 
podido avanzarlas muy significati-
vamente, por ejemplo, respecto al 
protocolo de acoso, abuso, discrimi-
nación y maltrato, en que se logró 
avances significativos. 

Se logró también avanzar en la ho-
mologación en el código mundial an-
tidopaje, nuestro país se ha sumado, 
lo que es un avance muy relevante 
para los deportistas, para la forma-
ción, para la capacitación y para, fi-

“nuestro país puede ser un muy 
buen anfitrión de diversas 
actividades de mucha 
relevancia”

“Hay un tema social, hay un 
tema deportivo, tenemos la 
delegación más grande de la 
historia en los Juegos”

“Se ha avanzado en marcos 
normativos que buscan 
favorecer la realización de 
eventos deportivos en Chile que 
estén dentro del ciclo olímpico”

FRASE
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Jacqueline Cárdenas se 
desempeñaba como 
encargada de conflicto en la 
Delegación.

Hasta antes del 
nuevo cargo

Luego de tres meses Seremi de 
Gobierno vuelve a tener vocera titular

FUE PRESENTADA POR LA DELEGADA PRESIDENCIAL

Tras un largo tiempo sin vocería 
de Gobierno en el Biobío, cargo cla-
ve para la vinculación con el medio 
y diálogo con las organizaciones so-
ciales y políticas, es que la delegada 
presidencial, Daniela Dresdner pre-
sentó a la nueva seremi de Gobier-
no de la Región: Jacqueline Cárde-
nas (Frvs). 

En la instancia, y posteriormen-
te en un diálogo con la prensa, Cár-
denas se refirió a cuáles serían sus 
primeros ejes de trabajo en el nue-
vo cargo, el cual no le es desconoci-
do ya que durante el segundo Go-
bierno de Michelle Bachelet fue en-
cargada de Organizaciones Sociales 
en la misma repartición. 

 
Ejes de trabajo: “las manos y los 
pies al terreno” 

Uno de los ejes de trabajo mencio-
nados por Jacqueline Cárdenas, en 
su primera aparición pública en el 
nuevo cargo, corresponde a la de 
potenciar la participación ciuda-
dana. “Es algo que debe ser un eje 
principal, donde nosotros debemos 
estar en los territorios, dar respues-
ta”, dijo. 

Además, agregó que se buscará 
fortalecer la relación con los medios 
de comunicación, pero, sobre todo 
“la participación con las personas, 
estar en terreno para fortalecer a las 
organizaciones sociales, creo que 
es un sello permanente y, como bien 
lo dijo nuestra delegada (...) poder 
tener una comunicación interna 
con las demás Seremis que nos per-
mita poder llevar el mensaje claro a 
la ciudadanía de todos los avances 
que tiene nuestro Gobierno”. 

Si bien tanto el Ministerio Secreta-
ría General de Gobierno (Segegob), el 
cual es liderado por la ministra Cami-
la Vallejos, y, por ende, sus reparticio-
nes regionales, tienen una misión 
clara de vincularse con la ciudadanía, 
es también una tarea la articulación 
y comunicación con las diferentes 
fuerzas políticas y autoridades: al-
caldes, concejales, cores, etc. 

En ese sentido, Cárdenas explicó 
que “sin duda, para eso es este nom-
bramiento. El desafío, efectivamen-
te, es retomar esas conversaciones 
que de alguna manera estuvieron 
un poco pausadas y que, nosotros, 
las vamos a retomar con mucha res-
ponsabilidad y con harta escucha, 
que es también lo que el Presiden-
te nos solicitó”. 

tenido hasta este momento”. 
“Además de su tremenda expe-

riencia en el trabajo con distintas or-
ganizaciones sociales, pero tam-
bién en el trabajo en el mismo Mi-
nisterio (Secretaría General de 
Gobierno) del que ahora es cabeza 
regional, nos entrega muchas visio-
nes de lo vamos a poder hacer en 
conjunto”, dijo Dresdner. 

Por su parte, la nueva titular de la 
Seremi de Gobierno, explicó que su 
trabajo se enfocará “principalmen-
te en estar cerca de las personas, po-
der conocer sus sueños y poder dar 
cumplimiento a lo que el Presiden-
te (Gabriel Boric) nos mandató en 
su visita hace pocos días”. 

FOTO: DPR BIOBÍO

Jacqueline Cárdenas, militante de la Federación Regionalista Verde Social (Frvs), 
explicó cuáles serán sus ejes de trabajo en su nuevo cargo político.

Además, y referencia a algunas 
críticas del medio político a los an-
teriores desempeños de la secreta-
ría general de Gobierno, su nueva ti-
tular recalcó que “como bien dijo la 
delegada (Daniela Dresdner), no-
sotros tenemos una forma, las mu-
jeres, de hacer política. No sé si lla-
marla distinta, pero tenemos un 
trabajo ya coordinado. Tenemos un 
eje muy claro en la Región y debe-
mos trabajar en conjunto. Hay un 
sello que se va a demostrar con tra-
bajo. (...) Como yo digo, las manos 
y los pies al terreno”. 

 
Nueva seremi de Gobierno 

Fueron un poco más de tres me-
ses en los que el Biobío no tuvo un 
titular a cargo en la Vocería de Go-
bierno regional, el último en el pues-

to fue el exseremi de Gobierno, 
Eduardo Vivanco -desvinculado por 
el Caso Polizzi-. 

El nombramiento de Jacqueline 
Cárdenas, militante de la Federa-
ción Regionalista Verde Social 
(Frvs), no estuvo exento de polémi-
ca, debido a que se suponía que el 
Partido Radical era quien debía 
mantener el puesto, tienda política 
que se ha evidenciado molesta por 
la decisión de La Moneda. 

Ante todo, desde la Delegación 
Presidencial se mostraron confor-
mes con la nueva titular en la Sere-
mi de Gobierno. En palabras de la 
delegada presidencial, Daniela 
Dresdner, “Jacqueline Cárdenas es 
una muy buena figura y va a venir 
justamente a seguir trabajando en 
el trabajo del Gobierno que hemos 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Su manejo está resguardado bajo el Reglamento de Estupefacientes D.S. 
N°404/83 y al Procedimiento de manejo de medicamentos sujetos a 
control legal de estupefacientes y psicotrópicos del Hospital Regional”. 
Claudio Baeza, director HGGB.

HAY CASO CONFIRMADO POR MINISTERIO PÚBLICO

El Servicio Nacional para la Preven-
ción y Rehabilitación del Consumo de 
Drogas y Alcohol (Senda) señala que 
el contexto actual no necesita levan-
tar una nueva alerta por los últimos 
casos de decomiso de fentanilo.  

Cabe recordar que esta semana fue 
detenida una mujer de 51 años en Co-
ronel por porte de dicha sustancia, y 
algunos días antes un argentino tam-
bién debió ser arrestado en el paso 
cordillerano de Pino Hachado, por in-
tentar internar la droga en un bus que 
tenía como destino a Concepción. 

Sobre el caso en la comuna local, Fe-
lipe Calabrano, fiscal de Análisis Cri-
minal de la Fiscalía Biobío, explicó 
que se llevó a cabo un allanamiento a 
un domicilio donde se encontró a la 
imputada en poder de seis gramos de 
ketamina mezclada con fentanilo, 
“droga que está apareciendo, nueva en 
el mercado nacional de venta de sus-
tancias ilícitas”, relató el persecutor.  

 
“Coordinación ha sido efectiva” 

Este último antecedente, de acuer-
do a Bayron Martínez, director regio-
nal de Senda Biobío, corresponde a “la 
primera persona detenida por esto” 
en la Región “por la información que 
tenemos”. 

Martínez fue enfático en señalar 
que la situación “no es una cosa don-
de se tengan que tomar acciones so-
lamente desde el Senda. Esto es un 
trabajo intersectorial”.  

En ese sentido, destacó que “la co-
ordinación ha sido efectiva porque 
se ha podido incautar, el control po-
licial ha funcionado, el trabajo inves-

tigati-

Fentanilo: Senda 
Biobío dice que aún 
no amerita “alerta” 
pero sí una “respuesta 
contundente”
vo funcionó. En la Región tenemos 
1.700 personas en los últimos doce 
meses con tratamiento en general 
por drogas, y ninguna de ellas ha re-
portado consumo de fentanilo en los 
centros de tratamiento, ni tampoco 
en ninguno de los tres estudios que 
realizamos. Por ende, no puede ser 
una alerta. Sí hay que tener ‘ojo’ , y re-
quiere una respuesta contundente 
del Estado”.  

El director de Senda Biobío detalló 
que en 2021 el Sistema de Alerta Tem-
prana (SAT) de Drogas, a partir de la 
incautación de 15 ampollas de fenta-
nilo en Puente Alto, emitió una aler-
ta. En marzo de 2022 el Senda presen-
tó un informe desarrollado en con-
junto con los miembros del SAT, que 
recomienda la incorporación de esta 
sustancia y otras al decreto supremo 
867 que sanciona el tráfico ilícito de 

estupefacientes.  
Y en septiembre la Sub-

secretaría del Interior 
la publicó en el 

Diario Oficial, 

incorporando el fentanilo dentro de 
las sustancias, drogas o estupefacien-
tes psicotrópicos porque no tenía esa 
calificación. 

 
Uso hospitalario  
y consecuencias 

El principal uso de este elemen-
to en el país tiene que ver con su in-
dicación ante enfermedades o tra-
tamientos dolorosos en centros de 
salud. Por ello, es allí donde existe 
una alta cantidad de dosis disponi-
bles, las cuales se manejan en estric-
tos protocolos de utilización y alma-
cenamiento. 

Claudio Baeza, director del Hospi-
tal Regional Guillermo Grant Bena-
vente (HGGB) de Concepción, infor-
mó que “su manejo está resguardado 
bajo el Reglamento de Estupefacien-
tes D.S. N°404/83 y al Procedimiento 
de manejo de medicamentos sujetos 
a control legal de estupefacientes y 
psicotrópicos del Hospital Regional. 
Lo anterior, bajo control de saldo es-
tricto, en la Unidad de Farmacia de 

este recinto”.   
Y sumó que su prescripción y des-

pacho es a través de receta cheque 
institucional, y se almacena cum-
pliendo el protocolo de reglamenta-
ción sanitario vigente, sobre produc-
tos controlados. “Es decir, se guarda 
en áreas controladas, en muebles de 
uso restringido con candado y clave 
de huella digital, en servicios clínicos 
bajo custodia, cuya llave está en po-
der de la enfermera o matrona de tur-
no. Esto también sujeto al Procedi-
miento de Almacenamiento y Con-
servación de Medicamentos del 
HGGB, con supervisión periódica de 
las unidades de Farmacia y de Calidad 
y Seguridad del Paciente”.  

Por las características del fentani-
lo y sus efectos en pacientes, los pro-
fesionales que indican este tipo de 
fármacos deben hacer seguimiento y 
notificar toda reacción adversa que 
pudiera producir en los pa-
cientes al Comité de 
Farmacovigilancia 
de este hospital, 

FOTO: /CC

Reciente caso de decomiso en 
Coronel preocupa a especialistas 
debido a la peligrosidad de la 
droga. Sin embargo, datos de 

autoridades indican que la Región 
no ha reportado consumidores.

entidad local que reporta directa-
mente al Instituto de Salud Pública 
(ISP), en caso de cualquier incidente. 

De ahí es que, según Bayron Mar-
tínez del Senda, un gramo de fentani-
lo significa, a lo menos, 4 mil dosis mé-
dicas para tratar el dolor. 0,14 o 0,28 
miligramos son recomendados para 
tratar a una persona de 70 kilos en 
promedio. Una persona con 2 miligra-
mos puede perder la vida, por eso es 
tan peligroso. 

Para Claudio Müller, académico de 
la Facultad de Farmacia de la Uni-
versidad de Concepción, tarde o tem-
prano esto iba a llegar, aclarando que 
“publicaciones o revistas científicas 
indican que está mal llamada como 
‘droga zombie’ porque esas son otro 
tipo de sustancias”. 

“El fentanilo es, en primer lugar, 
un medicamento. Lo más común de 
encontrar son ampollas que de algu-
na manera se desvían al comercio ile-
gal. Nos hemos ido enterando que 
hoy también se encuentran en polvo 
y mezcladas con otro tipo de sustan-
cias”, describe. “Es como la morfina 
pero mucho más potente. Se utiliza 
como analgésico, anestésico, seda-
ción para operaciones. Pero el mal 
uso -recreacional- causa alteración de 
órganos importantes: disminución 
de la frecuencia respiratoria o car-
diaca, y este tipo de complicaciones 
son graves y se deben tratar rápida-
mente en caso de intoxicación o so-
bredosis. Es mucho más riesgosa en 
comparación con otras sustancias 
que pueden andar circulando”.

Christopher Cortez y Cecilia Bastías 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Reparación del camino a Lenga: 
abren licitación por $1.600 millones 

MEJORAMIENTO VIAL Y FOMENTO AL TURISMO

La ruta que conecta una de las ca-
letas más importante de Hualpén 
con el resto de la comuna, siempre 
ha sido afectada con una carretera 
en mal estado que complica el trán-
sito hacia este espacio gastronómi-
co de la Región del Biobío. 

Esta problemática motivó la 
creación de un proyecto que con-
templa la reparación de este espa-
cio urbano, con la finalidad de me-
jorar las conexiones vehiculares 
con este sector costero, el cual reci-
be una amplia cantidad de visitan-
tes durante los fines de semana y 
festivos.  

Ante esto, se publicó una licita-
ción con un presupuesto de aproxi-
madamente $1.600 millones, finan-
ciado por el Fondo Nacional Desa-
rrollo Regional entregado por el 
Gobierno Regional (Gore). 

 
Aspectos por reparar 

Este proyecto contempla la re-
paración por etapas de cerca de 3,6 
kilómetros del camino que va des-
de la intersección en Avenida Cos-
tanera, hasta Caleta Lenga. 

Dentro de las modificaciones que 
experimentará esta arteria están 
consideradas la reparación del as-
falto, reemplazo de barreras de con-
tención metálicas, instalación de 

La iniciativa considera reparar la carretera plagada de 
imperfecciones para facilitar el acceso a la caleta y a sus 
locales comerciales, tanto para residentes como visitantes.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

pularmente transitada. El recorri-
do que se ve a reparar es de suma 
importancia ya que representa un 
punto importante a mejorar para 
aumentar el turismo. 

“El proyecto de reparación del 
camino a Lenga, que se está lici-
tando desde el 25 de octubre por 
parte del MOP, contempla la con-
servación aproximadamente desde 
ENAP hasta la curva del muelle, lo 
que se suma a los otros proyectos 
que estamos levantando nuestro 
objetivo es poner en valor el sector, 
en el valor que merece y siempre ha 
merecido”, indicó el edil. 

Esta instancia es una de las múl-
tiples planificaciones que la muni-
cipalidad tiene ideado implementar 
en el sector de Caleta Lenga para 
poder mejorar tanto la vida de los 
vecinos como de los visitantes, im-
pulsando el turismo en la comuna. 

“En Lenga tenemos una serie de 
proyectos que ya están financiados 
o se están ejecutando: la conserva-
ción del camino a Lenga, el área ver-
de El Ancla, se está diseñando la ci-

“La mejora de la infraestructura 
vial en la zona de Lenga hará que 
este hermoso lugar sea aún más 
atractivo como destino turístico, 
beneficiando tanto a los visitantes 
como a los residentes locales. Es 
importante destacar que, aunque 
aún no está definida la fecha de cie-
rre de la licitación, estamos traba-
jando arduamente para que esta se 
concrete antes de fin de año”, aña-
dió Díaz. 

El trabajo para fomentar la eco-
nomía en la región, como explica el 
Gobierno Regional se ha basado 
principalmente en impulsar el tu-
rismo, siendo este el objetivo de 
mayor importancia, razón por la 
que se han realizado múltiples ac-
tividades para incrementar las visi-
tas a la Región del Biobío. 

“El turismo ha sido un pilar fun-
damental en nuestra estrategia de 
desarrollo regional, y esta inversión 
en infraestructura desempeñará un 
papel significativo en su fortaleci-
miento. Eventos de gran relevan-
cia, como el Mundial de Rally y el 
Festival REC, han sido diseñados 
estratégicamente para atraer turis-
tas y visitantes a nuestra región, 
impulsando así el gasto en la mis-
ma”, concluyó.

clovía del camino, estamos licitan-
do iluminación y vamos a instalar 
prontamente tres cámaras viales. 
El sector es importantísimo porque 
es el polo gastronómico de la región 
y así lo entendemos”, concluyó. 

 
Objetivos regionales 

El Gobierno Regional es el en-
cargado principal detrás del finan-
ciamiento de esta iniciativa, que, 
en conjunto con la municipalidad, 
se planificó su realización y organi-
zación. Debido a esto Rodrigo Díaz, 
Gobernador Regional del Biobío, 
explicó que “este proyecto, respal-
dado por el Fondo Nacional de De-
sarrollo Regional (FNDR) del Go-
bierno Regional, representa un hito 
crucial en el desarrollo de nuestra 
región, con un enfoque especial en 
el fomento del turismo en la zona de 
Lenga.” 

El proceso de reparación de la 
estructura vial se centra en facilitar 
el tránsito y generar un espacio se-
guro para visitar este sector de la jo-
ven comuna. 

Marcelo Contreras Belmar 
contacto@diarioconcepcion.cl
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tachas reflectantes y señales verti-
cales. 

Igualmente se planteó el reem-
plazo de un sector de alcantarilla-
do y la demarcación de señales de 
tránsito en la carretera, para au-
mentar la seguridad del sector. 

 
Conectividad municipal 

Refiriéndose a la remodelación 
del sector que conecta a Lenga con 
el resto del área urbana, Miguel Ri-
vera, alcalde de Hualpén, explicó 
que “después de largas gestiones, de 
levantar el proyecto, y tras conse-
guir los recursos en el Gobierno 
Regional por cerca de 1.600 millo-
nes de pesos, ya se está licitando la 
esperada conservación del camino 
a Lenga que, sabemos, está en pé-
simas condiciones, con numero-
sos eventos”.  

Este proyecto 
tiene como ob-
jetivo cubrir las 
imperfeccio-
nes que tiene 
esta vía po-

Ciudad
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UdeC recibe al Grupo 
de Universidades 
Iberoamericanas “La 
Rábida” en Concepción

IMPORTANTE INSTANCIA DE VÍNCULO INSTITUCIONAL

Este jueves 2 de noviembre arri-
bó a la Universidad de Concepción 
el Grupo de Universidades Ibero-
americanas La Rábida para llevar a 
cabo la asamblea general de la orga-
nización. 

El Rector de la Universidad de 
Concepción, Dr. Carlos Saavedra 
Rubilar, y vicepresidente regional 
del Grupo La Rábida junto con la Vi-
cerrectora de Relaciones Institu-
cionales y Vinculación con el Medio, 
Dra. Ximena Gauché Marchetti, die-
ron la bienvenida a delegación inter-
nacional en la Casa Enrique Molina 
Garmendia, donde se emplaza la 
Rectoría de la casa de estudios. 

“Estamos felices de recibir a todas 
y todos los representantes del Gru-
po de Universidades Iberoamerica-
nas “La Rábida” en Concepción y 
que nuestra casa de estudios sea 
anfitriona de este encuentro inter-
nacional, felices de poder organizar-
lo y poder mostrarles de la mejor 
forma posible la Universidad de 
Concepción”, relevó el Rector Dr. 
Carlos Saavedra Rubilar. 

En el saludo protocolar de esta 
mañana participó el Comité Ejecu-
tivo del Grupo La Rábida junto con 
rectores y rectoras de las distintas 
universidades de la delegación. 

Específicamente, fueron parte 
de este primer encuentro José Igna-
cio García Pérez, Rector de la Uni-
versidad Internacional de Andalu-
cía (UNIA) y presidente Grupo de 
Universidades Iberoamericanas La 
Rábida; María de la O Barroso Gon-
zález, Directora Ejecutiva del Gru-
po La Rábida y académica de la 
Universidad Internacional de An-
dalucía (España); María Antonieta 
Peña Guerrero y Ángela Sierra Ro-
bles, Rectora y Vicerrectora de Es-
tudiantes de la Universidad de 
Huelva (España), respectivamente; 
Óscar Quezada Macchiavello, rec-
tor de la Universidad de Lima 
(Perú); Fernando Luján Acosta y 
María Victoria Santorsola, Vice-
rrectora y Decana de la Escuela de 
Formación Continua de la Univer-
sidad Nacional de La Matanza (Ar-
gentina), respectivamente; Arturo 
Chica Pérez, delegado del Rector 
para Redes Internacionales de la 
Universidad Internacional de An-
dalucía (España); Encarnación Me-
llado Durán, Vicerrectora de Coor-
dinación Académica y Proyección 
Internacional de la Universidad In-
ternacional de Andalucía; y Nata-
lia Lutsak Yaroslova, Directora de 
Posgrados de la Universidad Técni-
ca Particular de Loja. 

La Vicerrectora Dra. Ximena 
Gauché destacó que “si pensamos la 
internacionalización como uno de 
los lineamientos de nuestro Plan 
Estratégico Institucional 2021-2030, 
entonces esta instancia pone de re-
lieve ese compromiso de la Univer-

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La organización internacional reúne, actualmente, a más de 
100 universidades de habla hispana de España, Portugal y 
América Latina, incluyendo a la Universidad de Concepción.

do, es decir para estudiantes que 
terminan el pregrado y necesitan al-
guna especialización y, por otra par-
te, también nuestro objetivo es ge-
nerar redes para fomentar la movi-
lidad y el intercambio de 
estudiantes de Latinoamérica a Es-
paña y también de estudiantes de 
Europa hacia América”. 

La Universidad Internacional de 
Andalucía fundó el Grupo La Rábi-
da y actualmente es una casa de es-

tudios que está dedicada, como ins-
titución pública, a dictar estudios de 
máster oficial y otros títulos de pos-
grado, además de cursos verano y 
de formación continua para impul-
sar la carrera profesional. 

Uno de los objetivos La Rábida 
es la colaboración, específicamen-
te, establecer y estrechar vínculos de 
colaboración en la búsqueda de un 
espacio académico y estudiantil co-
mún y que posibilite el desarrollo 

progresivo y sostenible de las más de 
100 universidades que lo integran. 

María de la O Barroso Gonzá-
lez, directora ejecutiva del Grupo 
La Rábida y académica de la Uni-
versidad Internacional de Anda-
lucía (España), señaló que “ha 
sido un gusto y muy fácil trabajar 
con la Universidad de Concep-
ción como anfitriona de este 
evento, eso es lo primero que qui-
siera destacar, porque llevamos 
trabajando casi cuatro meses en 
la organización de este encuentro 
en Concepción”. 

“Todos los años como Grupo La 
Rábida organizamos una asamblea 
general, una organización que ya 
tiene 28 años, que integra ahora 
más de 100 universidades y que nos 
permite hacer un balance del año 
anterior y ver la estrategia de traba-
jo para el año siguiente, esa es nues-
tro principal objetivo como Comi-
té Ejecutivo”, detalló María de la O 
Barroso González, directora ejecu-
tiva del Grupo La Rábida. 

En su visita, los y las represen-
tantes de las distintas universidades 
iberoamericanas conocieron la Uni-
versidad y concretaron la reunión 
del Comité Ejecutivo en la cual la Vi-
cerrectora Dra. Ximena Gauché 
Marchetti representó al Rector; y 
participaron también integrantes 
de La Rábida de forma virtual.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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sidad de Concepción, además de 
manera transversal fomenta inicia-
tivas de articulación en materia de 
formación, de investigación y de 
vinculación con el medio”. 

José Ignacio García Pérez, rector 
de la UNIA y presidente Grupo La 
Rábida, destacó que “estamos muy 
agradecidos por la organización de 
la Universidad de Concepción, con 
este encuentro buscamos la coope-
ración en la formación de postgra-
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Reparación de Puente  
Ferroviario genera fin  
de restricción vehicular  
en San Pedro de la Paz

BIOTREN VOLVERÁ A CRUZAR EL BIOBÍO A CONTAR DE ESTE LUNES 6 DE NOVIEMBRE 

Luego que la Empresa de Fe-
rrocarriles del Estado (EFE) in-
formara, a través de su filial en 
la zona EFE Sur, del fin de las re-
paraciones del Puente Ferro-
viario y del retorno al servicio 
del viaducto este 6 de noviem-
bre, también a contar de esa 
fecha quedará sin efecto la res-
tricción vehicular que rige para 
la circulación de vehículos li-
vianos particulares por la Ruta 
160 y Avenida Pedro Aguirre 
Cerda, en San Pedro de la Paz.     

Así lo ratificó el seremi de 
Transportes, Héctor Silva, 
quien ya había adelantado se-
manas atrás que esta era una 
medida solo por la contin-
gencia.  

“El lunes ya no hay más res-
tricción dado que se trataba de 
una medida que respondía y se 
justificaba en base a la contin-
gencia generada por la falla en 
el Puente Ferroviario y a la ne-
cesidad de hacer frente a no 
contar en el servicio de Biotrén 
de manera normal”, señaló la 
autoridad.  

De esta forma, este viernes 
será el último día en que rija la 
medida, dado que ésta no se 
aplicaba los fines de semanas 
ni los días festivos. Por lo que 
a contar del lunes, no existirá 
impedimento para la circula-
ción vehicular en la comuna 
Sampedrina. 

De todos modos, el repre-
sentante local del Ministerio 
de Transportes, agregó que en 
los próximos días se entrega-
rán cifras en torno al cumpli-

Así lo ratificó el seremi de Transportes, Héctor Silva, luego 
que EFE Sur anunciara el fin de los trabajos en el viaducto y el 
retorno al uso de la centenaria estructura, lo que implica 
dejar sin efecto la medida. 

FOTO: EFE

miento de la restricción y se 
observará cómo será el retor-
no a la “normalidad” vial, la 
próxima semana. 

 
Puente Ferroviario 

Respecto al término de las 
reparaciones en el centenario 
viaducto desde EFE Sur se ex-
plicó que estas habían finaliza-
do en tiempo y forma, refor-
zando las cepas 29 y 30 con el 
mismo sistema usado durante 
el verano pasado con las ce-
pas 11, 12,13 y 14.  

En este sentido, Nelson Her-
nández, gerente general de la 
ferroviaria estatal en la zona se 
mostró conforme con haber fi-

nalizado con esas obras. 
“Como empresa estamos muy 
conformes por los resultados 
del trabajo realizado tanto por 
los profesionales de EFE Sur y 
por todos los expertos y empre-
sas que se sumaron a las labo-
res de recuperación de esta no-
ble estructura ferroviaria, que 
nos permitió además instalar 
sensores en todas las cepas que 
integran el viaducto”. 

Las pruebas de carga estáti-
cas y dinámicas en el viaducto, 
que se iniciaron este jueves, se 
extenderán hasta el domingo 
con el paso de distintos tipos 
locomotoras y convoyes para 
cerciorarse del comporta-
miento del Puente y entrar en 
operaciones a primera hora del 
próximo lunes.  

Biotrén  
Así, en el caso del retorno 

del tren de pasajeros a su itine-
rario normal entre Concepción 
y Coronel, cruzando el río Bio-
bío por el Puente Ferroviario, 
la jefa de Calidad de Servicios 
y Negocios de EFE Sur, Jennifer 
Reyes , detalló que se volverá a 
los horarios y recorridos nor-
males. 

“Desde el punto de vista de 
las frecuencias retomaremos 
en iguales condiciones que ha-
bía hasta antes de la suspen-
sión, tanto en la Línea 1 que 
une Talcahuano y Hualqui, 
como en la Línea 2 que une 
Coronel y Concepción”. 

De esta forma, el primer ser-
vicio con pasajeros saldrá des-
de Coronel en dirección a Con-
cepción a las 05.58 horas y se 
mantendrá el tren que inicia 
recorrido desde la estación 
Hito Galvarino a las 06:56 ho-
ras con destino a Concepción.  

A lo anterior, se sumará otro 
tren, a partir del 13 de noviem-
bre, que saldrá desde la Esta-
ción Intermodal de Coronel 
también en dirección a Con-
cepción, en horario AM el que 
se informará en los próximos 
días. 

Por último, este sábado y do-
mingo no habrá servicio de 
Biotrén en la Línea 2, ya que se 
trabajará en el desarme de la 
estación modular ubicada en 
Juan Pablo II, en  San Pedro de 
la Paz.  Lugar donde los pasa-
jeros hacían la combinación a 
los buses de acercamiento, por 
lo que se optó por suprimir su 
funcionamiento este fin de se-
mana para permitir dichas fae-
nas, se cerró desde EFE Sur.

PRUEBAS de carga se 
iniciaron en el Puente  

Ferroviario este jueves 
tras el fin de las 

reparaciones.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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Se trata del convoy que parte 
desde la estación Hito 
Galvarino a las 6:56 AM. 

Biotrén: servicio extra 
se mantiene

esto para poder normalizar la 
estación Juan Pablo II donde se 
realizaba el transbordo al sistema 
de buses durante la contingencia. 

No habrá Biotrén 
en L2 el domingo 

Ciudad
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ACV: una incidente causa de muerte 
y discapacidad que se debe evitar

LA MAYORÍA DE LOS ACCIDENTES CEREBROVASCULARES SE RELACIONAN CON FACTORES DE RIESGO MODIFICABLES

Un crítico problema de salud pú-
blica por su alta morbimortalidad e 
incidencia es el accidente cerebro-
vascular (ACV), integrante de las 
enfermedades cardiovasculares 
(ECV), la primera causa de muerte 
en todo el mundo. 

Cada año 13 millones de personas  
sufren un ACV y 40 mil  casos son en 
Chile. En el país se estima que cada 
15 minutos una persona tiene un 
ACV y cada hora deja una víctima 
fatal, mientras cientos de sobrevi-
vientes quedan con secuelas que 
pueden ser en extremo devastado-
ras.  Así, los ACV tienen liderazgo en 
las causas de años de vida saluda-
bles perdidos por discapacidad y 
muerte prematura.  

La alarma es que un estudio de 
New World Stroke Organization y 
Lancet Neurology proyectó que po-
drían aumentar 50% las muertes 
por ACV a 2050 de seguir la trayec-
toria actual. Pero, podría cambiar 
con acciones de educación y con-
cientización que permitan tanto 
promover la salud como prevenir 
enfermedades y/o sus consecuen-
cias, e impregnar ese mensaje bus-
ca el Día Mundial del ACV cada 29 
de octubre. 

 
La enfermedad 

Educar y concientizar se susten-
tan en comprender la enfermedad. 

El doctor Sergio Juica, neurólogo 
de adultos del Hospital Clínico Re-
gional Guillermo Grant Benavente 
de Concepción y de Clínica Biobío, 
explica que accidente o ataque ce-
rebrovascular alude a un grupo de 
afecciones vinculadas con altera-
ción en arterias y venas que irrigan 
al cerebro, produciéndose fallas  que 
desencadenan el daño. 

“Hay varios tipos de ACV, pero 
los más importantes son el hemo-
rrágico e isquémico”, afirma el tam-
bién académico de la Facultad de 
Medicina de la Universidad de Con-

alteraciones,  las mencionadas son 
las más complejas. Justamente, la 
localización es una variable que de-
termina la gravedad del año, como 
también la cantidad de zona afecta-
da y características del paciente.  

 
El riesgo 

Los distintos ACV comparten fac-
tores de riesgo cardiovascular.  

“La edad es un factor de riesgo 
cardiovascular y se sabe que desde 
los 60 años aumenta el riesgo de te-
ner un ACV o cualquier ECV. Pero, 
un ACV puede presentarse a cual-
quier edad”, asegura el doctor Jo-
nathan González, neurólogo de 
adultos del Hospital Las Higueras 
de Talcahuano.  

Biología y genética también  inci-
den en el mayor o menor riesgo, y el 
especialista añade la presencia de 
alguna patología cardiaca de base. 

Y no deja de destacar lo impor-
tante en el desarrollo de cualquier 
ECV que tienen sobrepeso y obesi-
dad, diabetes, hipertensión, coles-
terol elevado y dislipidemias, taba-
quismo, consumo excesivo de al-
cohol y drogas, sedentarismo y 
dietas malsanas como factores de 
riesgo cardiovascular.  

No es una situación para ignorar. 
De hecho, el doctor González afir-
ma que “en el último tiempo han 
ido aumentando los ACV en pa-
cientes más jóvenes a causa del 
aumento de los factores de riesgo”. 
Porque cada vez es mayor la preva-
lencia de las condiciones y desde 
etapas tempranas.  

Por ejemplo, según la última En-
cuesta Nacional de Salud, dentro 
de la población adulta más del 74% 
sufre sobrepeso u obesidad, más de 
12% diabetes y casi 28% de hiperten-
sión, mientras una vida de hábitos 
sedentarios prevalece en sobre 80%  
y que más del 40% de las personas 
sobre 15 años fuma. 
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En Chile, cada 15 minutos alguien sufre esta afección que deja una víctima fatal por hora y miles de 
personas con secuelas al año. Pero, sobre 80% de los eventos se pueden prevenir y así sus impactos. 

cerebro puede dejar daño en movi-
lidad o capacidad funcional de algu-
na zona del cuerpo como las extre-
midades”, explica.  

También puede afectarse el len-
guaje, habla y comunicación si el 
ACV daña la zona a cargo de esas 
funciones y aclara que las personas 
pueden ver alterada o perdida su ca-
pacidad para hablar o expresarse 
y/o para entender a otros.  

“Además, es la segunda causa de 
demencia en adultos, la primera 
es Alzheimer. Tras un ACV una per-
sona puede quedar con demencia 
vascular, viéndose gravemente 
afectadas la memoria y la capaci-
dad para pensar y razonar”, sostie-
ne el neurólogo. 

Desde allí advierte que como un 
ACV puede afectar cualquier zona 
cerebral pueden generarse diversas 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

cepción. El hemorrágico, conocido 
como derrame cerebral, ocurre si se 
rompe una arteria e inunda de san-
gre una zona cerebral; el isquémico 
se menciona como trombosis o in-
farto cerebral y se da cuando un 
coágulo o trombo tapa una arteria 
y corta la circulación sanguínea ha-
cia el cerebro.  

La experiencia muestra que los 
ACV hemorrágicos suelen ser más 
letales y los isquémicos son los más 
comunes con casi 87% de los casos 
de ACV. Aunque, el doctor Juica ase-
gura que “los dos tipos de ACV pue-
den ser igual de graves”, refiriéndo-
se al potencial letal y de dejar secue-
las que pueden ser diversas en 
expresión y magnitud. 

“Una de las principales y que pro-
voca mayor temor es el déficit mo-
tor. Si el ACV afecta la vía motora del 

HEMORRÁGICO E 
ISQUÉMICO son los dos 
tipos ACV más 
frecuentes e 
importantes. 

Continúa en pág. 12

40 mil casos de ACV ocurren cada año en Chile, 
una de las primeras causas de morbimor-
talidad a nivel nacional e internacional.
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con signos como asimetría 
facial, pérdida de fuerza de  
una extremidad o alteración 
del lenguaje. Ante uno de 
estos hay que ir a urgencias 
de forma inminente.

Un ACV aparece 
de forma súbita

Trombólisis y 
trombectomía

Por la mayor carga de los factores 
de riesgo cardiovascular se sabe 
que se pueden evitar las proyeccio-
nes nefastas para el futuro desde el 
cambio de la realidad del ACV. 

 
Posibilidad de prevenir 

“El accidente cerebrovascular tie-
ne poco de accidente. Si bien podría 
presentarse en personas sin ningún 
factor, 90% de las personas que tie-
nen factores de riesgo y la mayoría 
está con mal control metabólico y 
de sus patologías de base”, advierte 
el neurólogo Sergio Juica. 

En este escenario es que el neuró-
logo Jonathan González enfatiza 
que “se estima que más del 80% de 
los ACV son prevenibles”. Porque 
aunque la biología y la edad no se 
pueden cambiar, sí se puede actuar 
y modificar elementos de riesgo vin-
culados a las conductas. 

Así que prevenir un ACV  y prote-
ger la vida  con su calidad se puede 
con estilos de vida saludable en ali-
mentación, actividad física o con-
trol del peso corporal desde etapas 
jóvenes, idealmente desde la infan-
cia, o haciendo modificaciones ne-
cesarias sin importar la edad. 

También es vital detectar a tiem-
po una condición patológica y man-
tenerla controlada con el trata-
miento indicado por el profesional 
idóneo, porque las descompensa-
ciones incrementan los riesgos.  

 
Horas vitales 

Y los ACV ocurren aunque se pue-
dan prevenir, y la posibilidad de pre-
venir o reducir el daño es otra aris-
ta relevante, donde lo vital está en 
el reconocimiento y acción veloz.  

Porque en el contexto de ACV se 
sabe que cada minuto mueren 2 mi-
llones de neuronas, así que cada 
minuto que pasa es un minuto me-
nos de vida y más de daño. 

Así que los neurólogos llaman a 
actuar inmediato ante la sospecha 
del evento: existe una ventana  para 
abordar de forma definitiva la re-
ducción de la expansión y magnitud 
del daño cerebral con las probables 
secuelas. 

“Y el tiempo es relevante. En un 
ACV isquémico se puede destapar la 
arteria a través de un fármaco que 
se llama trombólosis o mediante la 
trombectomía que es un procedi-
miento endovascular. Y tienen un 
periodo estrecho: la trombólisis se 
puede realizar durante las primeras 
4 horas y media, mientras la trom-
bectomía puede ser extenderse has-
ta 6 horas. Puede parecer harto 
tiempo, pero es desde el inicio de los 
síntomas”, destaca el doctor Juica.   

“Tras esa ventana se aplica un 
tratamiento estándar que ayuda a 
reducir el daño cerebral, pero el im-
pacto es menor y cambia el pronós-

Pocas horas son la oportunidad 
vital de actuar frente a un ACV

La búsqueda de atención médica 
debe ser inminente como su apari-
ción y se debe recurrir a un servicio 
que cuente con condiciones nece-
sarias para ello por la examinación 
compleja y completa que requiere 
una persona para diagnosticar y 
tratar rápidamente.  

La urgencióloga Aliosha Sáez, jefa 
de Urgencias de Clínica Biobío, dice 
que el recinto al que se acuda debe 
tener médico urgenciólogo y ojalá 
en turno permanente la disponibi-
lidad de neurólogo y sistema de 
toma de imágenes médicas.  

También es ideal  que haya una 
unidad especializada para que la 
persona pueda ser internada para 
continuar la  recuperación y rehabi-
litación necesaria una vez se estabi-
lice la emergencia. Porque nunca un 
ACV no es de manejo ambulatorio 
y siempre una persona que lo ha 
sufrido tiene indicación de hospita-
lización. Además, las secuelas tie-
nen grado de recuperabilidad de la 
mano de diversas terapias según 
cada caso.  

 FOTO: SERVICIO SALUD CONCEPCIÓN

La recomendación es acudir a un 
centro de alta complejidad como los 
dos hospitales base o las cuatro 
grandes clínicas del Gran Concep-
ción, aunque la doctora Díaz afirma 
que “en general, el nivel prehospita-
lario está preparado para evaluar a 
los pacientes y detectar un ACV 
para derivar a hospitales que cuen-
tan con lo necesario”. 

Algo que se debe considerar en la 
emergencia para el traslado de la 
persona afectada, que puede ser por 
propios medios o en ambulancia.  

Para discernir es básico evaluar si 
existe forma de movilizarse o la dis-
tancia a un centro asistencial. Aun-
que la urgencióloga releva que lo 
clave es el estado de salud: “si la per-
sona está muy comprometida e 
inestable lo mejor es solicitar ambu-
lancia, pero si no se ve tan compro-
metida y está cerca de un centro 
hospitalario se recomienda trasla-
dar por los propios medios”. 
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EL DOLOR DE CABEZA no es un 
síntoma que se dé en todos los 
ACV, siendo más común en los 

hemorrágicos y sólo presente en 
70% de los isquémicos, que es el 

tipo más frecuente.

Viene de pág. 11

tico del paciente si se hace un tra-
tamiento agudo”, advierte. 

Por ello es vital saber cómo se 
manifiesta un ACV y el doctor Gon-
zález aclara que “siempre un ACV se 
presenta en forma súbita y hay 3 
síntomas principales a los que estar 
pendiente: asimetría facial, pérdida 
de fuerza en una extremidad, y al-
guna dificultad del lenguaje para 
expresarse o comprender”.   

Es importante abordar la cefa-
lea, popularmente asociada a es-
tos eventos y es un mito vital de 
erradicar porque puede limitar la 
acción.  El dolor de cabeza está más 

asociado al hemorrágico y 30% de 
los infartos cerebrales cursan sin 
éste y son los ACV más comunes.  

Es así que ante la aparición inmi-
nente de las  señales o de cualquier 
síntoma inusual que aparece súbi-
tamente, lo que también pueden 
evidenciarse al despertar si el ACV 
ocurrió al dormir, debe ser motivo 
de consulta médica urgente.  

 
Una urgencia 

Así que un ACV es una emergen-
cia, como un infarto cardiaco su 
abordaje oportuno puede marcar la 
diferencia entre la vida o la muerte. 

son procedimientos a aplicar 
frente al infarto cerebral para 
detener y evitar daño y 
secuelas, pero con  máximo 
4 y 6 horas de acción desde 
inicio de los síntomas.  
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IMPORTANTE ACTIVIDAD DE LA ECONOMÍA REGIONAL
Edgardo Mora Cerda 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tras la solicitud de dos investiga-
ciones de oficio realizada el martes 
por parte de la Compañía Siderúr-
gica Huachipato ante la Comisión 
Nacional Encargada de Investigar 
Distorsiones en el Precio de Merca-
derías Importadas (conocida como 
Comisión Antidistorsiones), co-
menzó a apremiar el tiempo para 
evitar el posible cierre de la empre-
sa, anunciado para diciembre del 
presente año.  

En este contexto que represen-
tantes de la empresa y otros gre-
mios de la Región se reunieron con 
el Arzobispo de Concepción, mon-
señor Fernando Chomalí, para ana-
lizar el actual escenario que en par-
ticular enfrentan los trabajadores, y 
el encadenamiento productivo que 
está en juego considerando los im-
pactos tanto en Biobío como en la 
minería.  

César Garrido, gerente general 
de Siderúrgica Huachipato, afirmó 
que “solicitamos la protección de la 
cadena productiva del acero que se 
utiliza en la minería, eso implica 
barras para producir las bolas y 
también las bolas porque hay un 
porcentaje importante que se im-
porta, dicho de otra manera, solici-
tamos que se proteja la certeza lo-
gística de los medios de molienda 
que se utilizan en la minería, no es 
lo que necesita Huachipato o un 
importador o un forjador. Es lo que 
la minería y el país necesitan”.  

Requerido acerca de la valoración 
estratégica de la siderúrgica,  Garri-
do señaló que “el ministro Nicolás 
Grau lo dijo, son básicamente tres 
cosas. Generamos certeza logística 
del acero que se consume a nivel 
nacional, a toda la industria y en 
particular a la minería que es nues-
tro principal ingreso. Segundo, no 
hay ningún país en el mundo que 
tenga desarrollo sin una industria si-
derúrgica operando y tercero, no es 
factible la descarbonización que es 
la ruta que tenemos que forjar de 
aquí al 2050 sin una industria side-
rúrgica nacional considerando el 
aporte en huella de carbono de todo 
el transporte marítimo que tene-
mos que comenzar a contabilizar”.  

Fernando Chomalí, arzobispo de 
Concepción manifestó que “hay 
unanimidad en el sentido que tene-
mos que cuidar esa empresa y tene-
mos que hacer todo lo posible por 
ello y el Estado tiene una responsa-
bilidad en relación a miles de traba-
jadores y subcontratistas que pres-
tan un gran servicio a la sociedad en 
una empresa que se reconoce como 
estratégica”.    

Huachipato: 
sindicatos piden a  
Gobierno acelerar 
respuesta de la 
Comisión 
Antidistorsiones
Representantes de los trabajadores y de la misma 
empresa siguen gestionando opciones para salir 
del actual escenario de crisis de la usina. Ahora, 
incluso, se reunieron con el arzobispo de 
Concepción, Fernando Chomali. Tras la solicitud 
para investigación corre un plazo de 60 días.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

20 mil puestos de trabajo directos e  
indirectos genera la empresa con  
ubicación en Talcahuano.
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do trabajando hace varios meses, 
por eso lo que hacemos es solicitar 
que se actúe de oficio para acelerar 
al máximo la definición que se haga 
por parte de la Comisión Investiga-
dora, porque como todos podrán 
ver los números no son sostenibles 
y esperamos que de aquí a fin de 
año, antes de los 60 días, podamos 
tener algún pronunciamiento”.  

Eduardo Carrasco, gerente de 
personas y asuntos corporativos de 
Huachipato explicó que actuar de 
oficio “significa que existe la posibi-
lidad que el trámite de admisibili-
dad sea reducido en el tiempo y por 
lo tanto, la medida provisoria que 
solicita Huachipato se aplique más 
temprano que tarde. Esperamos 
que la resolución se tome dentro 
del mes de diciembre”.  

Javier Sepúlveda, seremi de Econo-
mía, Fomento y Turismo de Biobío 
destacó que en la visita realizada el 
año pasado por el Ministro Nicolás 
Grau a la Siderúrgica Huachipato ya 
se había analizado la importancia de 
una pronta presentación de la em-
presa ante la Comisión Antidistor-
sión. “Lo importante es que Huachi-
pato ya hizo ingreso de esta solicitud 
ante la comisión que era un hito im-
portante a cumplir y que como Go-
bierno estábamos esperando hace 
bastante tiempo. Hay que recordar 
que hace un año el ministro de Eco-
nomía estuvo visitando la planta en 
Talcahuano y en esa ocasión se con-
versó justamente la posibilidad de 
activar esta comisión (...) cumplido 
este hito (...) ahora tenemos el com-
promiso para que esto se gestione en 
el menor plazo posible”.    

 
Sindicatos 1 y 2  

En la reunión sostenida con mon-

señor Chomalí en la “Cafetería 440” 
participaron los presidentes de los 
sindicatos 1 y 2 de Huachipato.  

Héctor Medina, timonel del Sin-
dicato 1, indicó que “creemos que lo 
se viene es una respuesta positiva 
del Gobierno en aplicar por oficio 
una salvaguardia porque es el Esta-
do quien debe encargarse de ac-
tuar. Hoy la pelota está en la cancha 
del Gobierno quien tiene que deci-
dir por oficio”.  

Consultado sobre si ven como ne-
cesario viajar hasta la Moneda jun-
to a ejecutivos de la empresa para 
reforzar la idea de urgencia de una 
determinación sobre lo solicitado 
adelantó que hay conversaciones 
con parlamentarios para gestionar 
una reunión con el Presidente, Ga-
briel Boric. 

Acerca de la posibilidad que no se 
logren alcanzar las medidas en los 
plazos requeridos, Hector Medina 
fue claro. “El presidente tiene que 
actuar en función de lo que le esta-
mos solicitando y en función de lo 
que dice el tratado de libre comer-
cio donde antes de 60 días debe te-
ner la respuesta para nosotros(…)”. 

Por su parte, Fernando Orellana, 
presidente del Sindicato 2 de la si-
derúrgica, recordó que “la compa-
ñía ya presentó la documentación 
técnica (martes 31 de octubre) 
para la investigación del dumping 
del acero que está llegando a un 
40% menos (en sus precios), así que 
ahora está en manos del Estado 
con un plazo acotado de 60 días en 
que pueden responder en forma 
rápida y poner una tasa mientras se 
investiga”.

Prevención a futuro  
Otro punto abordado por el eje-

cutivo de Huachipato fue el cómo 
prevenir que se vuelva a poner en 
riesgo la continuidad de la empre-
sa. En este sentido dijo que “estamos 
en alguna medida solicitando que se 
tomen medidas precautorias que 
nos permitan viabilizar la opera-
ción y contener también a nuestras 
personas, entenderán que esto ge-
nera mucha incertidumbre y pre-
sión, por ende, la salud mental de 
nuestros trabajadores es funda-
mental. Una medida precautoria 
nos permitiría avanzar con la tran-
quilidad que necesitamos para po-
der definir los instrumentos finales 
que se deben determinar”. 

En cuanto a la situación de los ac-
cionista minoritarios de la empre-
sa afectados por un menor precio de 
los títulos derivado de la actual in-
certidumbre respecto de la conti-
nuidad de las operaciones de la fir-
ma, César Garrido comentó que “el 
precio de la acción de CAP eviden-
temente tiene una disminución pro-
ducida por esta incertidumbre, que 
es un fenómeno natural en las eco-
nomía abiertas y aquí hay que en-
tender que hay acciones minorita-
rios y mayoritarios que tienen par-
te importante de sus ahorros 
también puestos en las inversiones 
de la compañía”. 

 
Plazos  

En atención a los plazos que co-
menzaron a correr tras la solicitud 
realizada esta semana ante la llama-
da Comisión Antidostorsión, el 
mandamás de la plana ejecutiva de 
la siderúrgica expresó que “los pla-
zos son extremadamente críticos, 
urgentes y tal como los hemos veni-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Pymes del Biobío se 
capacitan en técnicas 
de trabajo con madera

Con el objetivo de estandari-
zar técnicas y conocimientos 
dentro de las empresas del sec-
tor forestal maderero de la re-
gión del Biobío, durante octubre 
se desarrolló la Capacitación 
en Cepillado Mecánico.  

Una instancia que se enmar-
ca en el proceso de acompaña-
miento que se entrega a través 
de la Red de asistencia Digital 
Fortalece Pyme Biobío, progra-
ma Corfo ejecutado por el Cen-
tro para la Industria 4.0 (C4i) y 
que tuvo su desarrollo en la ciu-
dad Los Ángeles, puntualmen-
te en dependencias de la empre-
sa Trasefor. 

Fueron 16 los operarios ca-
pacitados en un programa que 
contó con 3 sesiones a cargo del 
docente Jaime González, Inge-
niero en ejecución en Madera y 
docente del CFT Lota-Arauco, 
quien comentó la importancia 
del curso “ha sido una experien-
cia bastante enriquecedora po-
der venir a terreno, directamen-
te a un aserradero, que agrupa 
diferentes empresas que se de-
dican a esta transformación pri-
maria de la madera y que quie-
ren incursionar en etapas de 
transformación secundaria”. 

Por su parte, Ignacio Mar-
chant, extensionista del área fo-
restal maderera del Programa 
Fortalece Pyme Biobío, explicó 
la importancia que tienen estos 
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espacios formativos para los 
operarios, las empresas y para el 
mismo Programa. “Capacitar 
personas, a la larga, puede tener 
un gran impacto y una baja in-
versión que puede mejorar tan-
to la productividad como la ca-
lidad del producto. Eso, obvia-
mente, permite dar un mayor 
valor agregado”.  

El Programa Fortalece Pyme 
cuenta con una gobernanza 
compuesta por asociaciones 
gremiales y autoridades de dis-
tintos organismos, como es el 
caso de Corfo y de la Universi-
dad de Concepción, con el ob-
jetivo de trazar un camino efec-
tivo y eficiente de trabajo que 
permita realizar un real apoyo 
a las pymes de la región.  

En este contexto, las accio-
nes que lleva el Programa son 
un trabajo mancomunado entre 
los miembros de la gobernanza 
que toman las solicitudes de las 
empresas para generar accio-
nes concretas de alto impacto.

FOTO: EDGARDO MORA

El Programa 
Fortalece Pyme
cuenta con una gobernanza com-
puesta por asociaciones gremiales y 
autoridades de distintos organismos, 
como es el caso de Corfo y de la Uni-
versidad de Concepción.
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SE TRATA DE US$7.429 MILLONES

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

De acuerdo a la Seremi de Econo-
mía, en base a las últimas estadísti-
cas del Banco Central de Chile, el 
Stock de Inversión Extranjera Direc-
ta (IED) en la Región del Biobío apun-
tó US$7.429 millones para el 2022, lo 
que representa un aumento de 13,8% 
en comparación con 2021, cuando el 
stock correspondía a US$6.530 millo-
nes. El crecimiento de la IED en el 
país durante el mismo periodo fue de 
7,1%, lo que demuestra un mejor de-
sempeño de la Región en compara-
ción con el resto del país.  

El seremi de Economía, Javier Se-
púlveda, señaló que “estas cifras 
muestran un aumento significativo 
de la inversión de empresas extran-
jeras que tienen interés en desa-
rrollar proyectos productivos en la 
región, por lo que se espera un au-
mento progresivo de los proyectos 

Stock de Inversión Extranjera 
Directa en la Región aumentó en 12% 

El escenario lo dio a conocer la Seremi de Economía del 
Biobío en base a las cifras del Banco Central.
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OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Productores agroindustriales 
visitaron terminales portuarios

Una delegación de 15 repre-
sentantes de empresas de la Re-
gión de Ñuble que exportan se-
millas, avena, berries, cerezas y 
vino, además de importar ma-
quinarias e insumos para sus pro-
cesos, visitó los puertos de Talca-
huano y San Vicente. 

El recorrido se dio en el mar-
co del Proyecto FIC-R Ñuble 
“Transferencia de Experimen-
tos Pilotos en Procesos Logísti-
cos para la transferencia de los 
Hub Log”, ejecutado por la Uni-
versidad Católica de la Santísi-
ma Concepción.  

Karem Urzúa, Directora del 
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Talcahuano  
y San Vicente
fueron los puertos visitados por 
la delegación.

una baja importante durante el año 
2022, siendo el peor desempeño de 
los últimos ocho años; sin embargo, 
durante el año 2023 ya hemos vuel-
to a la trayectoria tendencial y aún 
quedan proyectos por calificar que 
involucran una inversión superior a 
los 2.343 millones de dólares”, expli-
có la autoridad regional. 

Uno de los principales desafíos 
por abordar sigue siendo la baja par-
ticipación de la IED regional en com-
paración con la IED nacional, que no 
supera el 3% y que está muy por de-
trás de la IED de la región Metropo-
litana, que concentra el 33%, y de las 
regiones del norte que poseen una 
intensa vocación minera, tales como 
Tarapacá, Antofagasta, y Atacama, 
que en conjunto concentran el 24% 
de la IED nacional.

de inversión en el mediano a largo 
plazo, con el consecuente dinamis-
mo en la actividad económica regio-
nal y generación de empleo local”.  

Al observar la situación actual de 
las inversiones regionales, las cifras 
del Servicio de Evaluación Ambien-
tal (SEA) muestran que al mes de 
agosto de 2023 ya se había superado 
el monto total de los proyectos que 
fueron aprobados durante todo el 
año 2022: el año pasado se aproba-
ron proyectos por un total de 437,9 
millones de dólares, en tanto que los 
proyectos aprobados a agosto de 
2023 representan una inversión to-
tal de 515,9 millones de dólares. 

 “La inversión en la Región tuvo 

trar o salir por acá”. 
Natalia Cáceres, Contraparte 

Profesional de Molinera Itata, ex-
portadora de avena, harina y ho-
juela (integral e instantánea), ex-
plicó que despachan a Colombia, 
República Dominicana, Puerto 
Rico, Estados Unidos y otros paí-
ses del continente, empleando a 
SVTI como uno de sus puertos. 
“Estoy tremendamente agradeci-
da de esta capacitación, porque 
hemos adquirido mucho conoci-
miento (…) Lo que más nos inte-
resa como empresa es que se logre 
materializar un antepuerto con 
enlace ferroviario”, sentenció.

Centro Investigación Marítimo 
Portuario de la UCSC, comentó 
que “ha sido una visita muy gra-
tificante. Los exportadores e im-
portadores están muy conten-
tos, porque no sabían lo que pa-
saba después de que entregaban 
o recibían su contenedor. Les ha 
permitido conocer la capacidad 
que tienen estos puertos para en-
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El proyecto se caracteriza por un 
sonido intenso que  combina 
voces limpias, sonidos crudos de 
guitarra y  electrónicos clásicos.

Antes de liberar el nuevo 
material, la dupla cuenta 
en streaming con el 
sencillo “Abrázame”.

Tras el lanzamiento del 
EP, el proyecto irá 
agendando varias 
presentaciones en vivo.

Son 21 días lo que se 
extenderá la convocatoria para 
este año. Más detalles al mail 
susana.gatica@cultura.gob.cl.

Plazo postulación 
para este 2023

mios, cada uno acompañado de un ga-
lardón y un estímulo monetario de 
$2.000.000 (dos millones de pesos). 
Las postulaciones están abiertas a 
personas naturales o jurídicas en cual-
quiera de las 10 categorías estableci-
das en las bases del concurso. Estas 
categorías incluyen Artes Visuales 
(Eduardo Meissner), Cultura Tradi-
cional (Gabriela Pizarro), Artes Musi-
cales (Wilfried Junge), Artes Litera-
rias (Baldomero Lillo), Artes Escéni-
cas (Tennyson Ferrada), Ciencias 
Sociales (Enrique Molina Garmen-
dia), Artes Audiovisuales (Bartolomé 
Giraudo), Artes de la Danza (Patricio 
Bunster), Arquitectura y Diseño (Emi-
lio Duhart) y la categoría especial 
“Pueblo Originarios”, que se incorpo-
ró en 2021.

El Ministerio de las Culturas, las 
Artes y el Patrimonio, en colabora-
ción con el Gobierno Regional, presen-
tan los Premios Regionales de Arte y 
Cultura del Biobío, los cuales duran-
te la jornada de ayer abrieron su con-
vocatoria de postulación 2023. Los 
postulantes tendrán 21 días para ha-
cer llegar sus antecedentes a la Se-
cretaría Ejecutiva de los Premios de 
Arte y Cultura de la Región del Biobío. 

Estos premios tienen como objeti-
vo reconocer la destacada labor de ar-
tistas chilenos, ya sea nativos de la Re-
gión o no, que hayan contribuido de 
manera contínua y significativa al ám-
bito artístico y cultural. La excelen-
cia, la creatividad y el impacto trascen-
dental en la cultura regional son los cri-
terios que guían este reconocimiento. 

Abren convocatoria para postular a Premios Regionales de Arte y Cultura 
FOTO: SEREMI DE LAS CULTURAS BIOBÍO

EL AÑO PASADO en la Casa de la Cultura de Chiguayante se realizó la 
ceremonia de premiación de los 5 nombres elegidos de su versión 2022.

Esta iniciativa, que comenzó en la 
Región del Biobío en 2002, ha sentado 
un precedente para todas las regiones 
del país. Los premios se orientan a 
honrar a aquellos artistas que han 
cultivado su talento en la región, con-
tribuyendo de manera significativa a 
la escena local, otorgando a la fecha 68 
premios, a 47 hombres y 21 mujeres. 

En total, se  otorgarán cinco pre-

A PARTIR DE HOY EN LAS PRINCIPALES PLATAFORMAS DE STREAMING

A partir de hoy, el dúo pen-
quista Joanvi irrumpe en el 
terreno musical de los traba-
jos discográficos con su pri-
mer EP. Propuesta sonora 
que está disponible en las 
principales plataformas di-
gitales de música como  Spo-
tify, iTunes y Apple Music.  

Este anhelado trabajo dis-
cográfico de esta dupla local 
-compuesta por Jocelyn y Víc-
tor- se caracteriza principal-
mente por la utilización de 
voces limpias que destacan 
por su intensidad, con una  
guitarra orgánica y sonidos 
electrónicos clásicos. A su 
vez, el contenido lírico que 
lo acompaña es descrito por 
los artistas como “la combi-
nación de vivencias persona-
les e historias extraídas de 
nuestros libros favoritos, 
dando lugar a relatos inten-
sos que siguen emociones 
como el miedo, la decepción, 
el optimismo y el remordi-
miento”. 

A la par del mini álbum, se 
liberó el videoclip del tema 
“La última vez”, pieza que ex-
pone el proceso de la auto 
superación y el cierre de ci-
clos, principal impedimento 
para el crecimiento personal. 
Bajo esta perspectiva es que 
el trabajo audiovisual relata 
la historia de dos personas 
que pasan por vivencias simi-
lares, desarrolladas en dife-
rentes escenarios y tiempo. 
Los personajes se ponen en 

FOTO: CEDIDA JOANVI

La dupla 
integrada por 

Jocelyn y Víctor 
se abren paso 

en la música 
penquista con 

este primer 
álbum. Disco 

que vino de la 
mano del 

videoclip “La 
última vez”.

nos sirvió como centro de 
operaciones, gente muy bue-
na onda”. 

Este proyecto musical se re-
monta a la época de estudian-
tes de ambos intérpretes, 
puntualmente, en el coro del 
liceo. Posteriormente, se reen-
contraron en la iglesia y así, 
con el pasar del tiempo, se for-
jó su amistad. Siempre estu-
vieron inmersos en el mundo 
de la música, sin embargo, la 
visión de cada uno era diferen-
te. Mientras Víctor se concen-
traba en impulsar su arte de 
manera profesional en las pla-
taformas digitales como “Vic”, 
Jocelyn mostraba su habili-
dad en un simple pasatiempo. 
“Esto es algo que llevamos en 
el alma, nos encanta y disfru-
tamos mucho cuando la gen-
te puede escuchar nuestras 
canciones”, señalaron ambos. 

Hace menos de dos años es 
que salieron a la luz como un 
dúo, esto debido a la colabo-
ración que hicieron en el ya 
mencionado proyecto musi-
cal de Víctor. Luego de apre-
ciar la armonía que forma-
ban el conjunto de sus voces 
tomaron la decisión de unir-
se, creando Joanvi. 

La pieza musical que los 
motivó a crear la propuesta y 
posterior EP,   se titula “Abra-
zame”, canción que también 
se puede escuchar en las di-
ferentes plataformas del 
streaming. 

Lilian Aredondo Acevedo 
contacto@diarioconcepcion.cl

Dúo Joanvi debuta en la 
movida musical local con 
anhelado EP homónimo
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LUEGO DE MESES DE TRABAJO el 
proyecto dio vida a este primer trabajo de 
estudio. Pronto en sus redes sociales irán 
anunciando las fechas en vivo para su 
presentación.

contacto a través del curioso 
acto de lanzar objetos al mar, 
elementos que contienen el 
testimonio de cada uno.  

En cuanto al rodaje de ma-

terial visual, los músicos 
apuntaron que “la grabación 
de este video, es realizada por 
nuestros amigos de Cuartel 
del Músico y se llevó a cabo 

en la hermosa comuna de Di-
chato. Hacemos una men-
ción especial a la gente del 
restaurante Los Robles, que 
nos facilitó un espacio que 
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Este viernes continúa el atletismo en el Es-
tadio Nacional, que verá la presencia de dos re-
presentantes de la Región del Biobío. 

A las 19:53 horas, el coronelino Rafael Mu-
ñoz disputará la segunda serie semifinal de los 

800 metros planos, con el objetivo de conse-
guir un lugar en la definición por las medallas. 

Por su parte, desde las 20:10 horas será el tur-
no de la penquista Josefa Quezada, quien par-
ticipará en la final de los 1500 metros. 

Atletismo regional correrá en el Estadio Nacional
FOTO: IND

Pelota vasca y squash 
tuvieron presencia regional

Otra nueva jornada de pelota 
vasca se vivió en los Juegos Pan-
americanos de Santiago 2023 que, 
en la modalidad frontenis, vio una 
vez más  la presencia de deportis-
tas regionales en el Team Chile. 

Fueron cuatro los deportistas 
locales, todos pertenecientes al 
Estadio Español de Chiguayante, 
los que vieron acción en la cita 
continental. A primera hora y por 
el Grupo A masculino, la pareja 
de Julián González y Jesús Álvarez, 
sumó su segunda derrota consecu-
tiva tras caer 2 sets a 0 frente a Es-
tados Unidos, con parciales de 15-
12 y 15-8, en 54 minutos de juego. 

Posteriormente fue el turno de 
la categoría femenina, donde Na-
talia Bozzo y Magdalena Muñoz,  
que en el Grupo A femenino, tuvie-
ron un durísimo encuentro  ante 
las mexicanas Ximena Placito y 
Ariana Cepeda, candidatas al títu-
lo. En un partido que duró apenas 
17 minutos, las aztecas  se impu-
sieron por un contundente 15-6 y 
15-0, propinándole así su segunda 
derrota en línea a las nacionales. 

Tras este complicado comien-
zo, este viernes los jugadores re-
gionales saltarán nuevamente a la 
cancha para intentar sumar sus 
primeras victorias. En el caso de 
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la dupla masculina, se medirá 
frente a los argentinos Lorenzo 
Cardozo y Emiliano García, des-
de las 17:00 horas. Mientras que 
en la serie femenina, Natalia 
Bozzo y Magdalena Muñoz en-
frentarán a las peruanas Nathaly 
Paredes y Mia Rodríguez, desde 
las 18:00 horas. 

 
Comenzó el squash 

Una especialidad que hizo su 
estreno en estos Juegos fue el 
squash, con la participación del 
jugador penquista Matías Lacroix 
en la categoría de dobles junto a 
José Tomás Gallegos. La dupla chi-
lena debutó con una caída ante los 
mexicanos Leonel Cárdenas y Cé-
sar Salazar, que se impusieron por 
2-0 con parciales de 11-7 y 11-6, en 
47 minutos de juego. 

Este viernes Lacroix disputará 
la serie por equipos frente a Co-
lombia.

CANOTAJE PANAMERICANO

Su segundo día de competencias 
vivió el canotaje en estos Juegos 
Panamericanos de Santiago 2023. 
Con presencia de varios deportistas 
nacionales y también de la Región 
del Biobío se desarrolló la jornada 
en la Laguna Grande de San Pedro 
de la Paz que, aunque con menos 
cantidad respecto al remo, contó 
con entusiasta público que en fami-
lia llegó a apoyar al Team Chile. 

El encargado de abrir los fuegos 
fue el santajuanino, Miguel Valen-
cia, quien disputó la primera serie 
del K1 1000 metros. Carrera que le 
sirvió como calentamiento pues, 
atendiendo a que solo los dos pri-
meros lugares clasificaban a la final,  
dosificó pensando en semifinales. 

En esa instancia se vio lo mejor 
del canoísta regional, quien partió 
muy fuerte, liderando el primer tra-
mo de la carrera. 

Llegando a los 500 metros,  Mé-
xico y Brasil aceleraron para colo-
carse en una misma línea.  De ahí en 
más la competencia fue de los tres,  
que no se daban un centímetro ha-

Una debutante de 
San Pedro de la Paz 
se robó la jornada 
Dos finales logró la selección chilena en el segundo día de la 
especialidad en la Laguna Grande. Entre ellos el K2 femenino 
de la juvenil Maira Toro, una de las grandes sorpresas del día.  
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Sorpresa juvenil 
Lo más destacado de la jornada, 

sin embargo, corrió por cuenta del 
K2 500 metros femenino de la sam-
pedrina Maira Toro, quien con solo 
17 años logró su primera final pan-
americana. En compañía de Antonia 
Iracheta, la palista local fue tercera 
en la semifinal, con un registro de 
1:58.63, clasificando directamente 
a la pelea por las medallas. Ganador 
de la prueba fue Colombia, con 
1:50.93, mientras que segundo fue 
Estados Unidos con 1:51.15. 

“Es algo que no esperábamos, 
nuestro fuerte es el K4,  es como se-
gunda o tercera vez que nos subimos 
al bote  y de hecho no proyectamos 
correr esta prueba. Esto significa mu-
cho para mí, sobre todo porque soy 
muy chica, así es que estoy aprove-
chando la experiencia y en la final 
del sábado daremos todo para que 
salga lo mejor”, sostuvo la deportis-
ta del Club Náutico Biobío de San Pe-
dro de la Paz, que hoy volverá a la ac-
ción en la final del K4 femenino.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

cia la meta. Finalmente, en una lle-
gada ajustadísima, el nacional se 
ubicó tercero con un tiempo de  
3:56.18, logrando meterse a la Final 
B. El triunfo fue para el mexicano 
Daniel Ledesma con 3:50.39, mien-
tras que segundo resultó el brasile-
ño Roberto Maehler, con 3:52.49, 
ambos clasificados a la Final A. 

Luego fue el turno de Michael  
Martínez quien, en el C1 mil me-
tros,  finalizó tercero de su heat cla-
sificatorio con 4:13.68. Ya en semi-
finales, el nacional elevó su nivel 
para terminar segundo con un re-
gistro de 4:04 .00, colocando su 
nombre en la final A. Primero fue el 
colombiano David Díaz, con 
4:03.80. 

Ambas finales serán el sábado. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MATÍAS LACROIX TUVO un complicado inicio en el squash de los 
Juegos Panamericanos. Hoy vuelve a la acción en la serie de equipos.

EL K2 500 METROS 
fue la gran sorpresa de 
la segunda jornada del 
canotaje en la Laguna 
Grande, clasificando a 

la gran final.
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Almondale retoma sus 
corridas, tradición que se 
vio frenada por pandemia 
el 2019.

Vuelve después 
de cuatro años

Calendario de corridas  
se toma Chiguayante y  
el Parque Bicentenario

Después de un fin de semana 
muy lluvioso, el sol va recobran-
do su amistad con Biobío, coinci-
diendo con la temporada de corri-
das. Mañana y el domingo, dos 
colegios emblemáticos de nuestra 
zona vivirán la quinta versión de 
sus respectivos eventos pedes-
tres, siempre de carácter muy ma-
sivo y familiar. La acción comen-
zará en Chiguayante. 

Sí, porque esta mañana (10 ho-
ras) será la largada de la Corrida 
Colegio John Kennedy saliendo 
desde la estación chiguayantina 
(Prat 200). Los cupos están pen-
sados en un máximo de 300 par-
ticipantes, divididos en 3 distan-
cias, partiendo por los 200 me-
tros, para niños entre 4 y 7 años. 

Luego vienen los 2,5 kilóme-
tros, destinados a deportistas en-
tre 8 y 13 años, finalizando con los 
5K para 14 años y más. Todos los 
menores de 15 años deben asistir 
con autorización firmada por uno 
de sus padres y las inscripciones 
son gratuitas en la misma maña-
na antes de la prueba. 

 
Almondale de fiesta 
El domingo, en tanto, será el 

día en que los colegios Almonda-
le celebren sus 30 años de vida 
con una Corrida Familiar por el 
Medio Ambiente. Es gratuita y en 
distancias de 2 y 5 kilómetros, sa-

FOTO: COLEGIOS ALMONDALE

liendo  desde el Parque Bicentena-
rio, a las 9 horas. 

“Además de fomentar la activi-
dad física y la salud de nuestros 
estudiantes, sus familias y la co-
munidad del Gran Concepción, 
estamos comprometidos con la 
protección del medio ambiente. 
Nuestro objetivo es crear un even-
to que impacte positivamente a 
nuestro entorno”, expresó Sandra 
Leonelli, Jefa de Departamento 
de Educación Física y Deporte de 
Almondale San Pedro. 

Al evento están invitados los 
más de 3.600 alumnos, 260 do-
centes y profesionales de apoyo 
junto a sus familias, como tam-
bién todos los entusiastas del atle-
tismo del Gran Concepción ma-
yores de 4 años. 

Este mes cerrará con la Corrida 
de las Cuatro Lagunas, agendada 
para el domingo 26, en distancias 
de 3, 5 y 10 kilómetros y con cupos 
para 5 mil participantes en la que 
será su séptima edición.

SELECCIÓN BUSCA ROMPER SU MARCA

El fútbol chileno ha sido dos ve-
ces bronce panamericano (Buenos 
Aires ‘51 y Sao Paulo ‘63) y, a un día 
de jugar una final (mañana contra 
Brasil y el femenino hoy ante Méxi-
co) es momento de recordar la vez 
que más cerca estuvimos de la pre-
sea mayor: la plata de 1987 en India-
nápolis, con muchos jugadores de 
nuestra zona. 

El DT Eugenio Jara tuvo proble-
mas para conformar el plantel de 17 
elementos, con solo 5 de Santiago (2 
de Colo Colo y uno de la UC). Nadie 
prestaba sus figuras, a última hora 
Cobresal no pasó a Zamorano. De 
nuestra zona estaban Miguel Ardi-
man (D. Concepción), Nelson Enrí-
quez (Huachipato), Claudio Figue-
roa (F. Vial) y Luis Ceballos (Lota). 
Estos 3 últimos, junto a Fernando 
Medina (Everton) fueron la defensa 
titular en la final. 

Un equipo en el que había pocas 
expectativas, clasificando cuarto a 
nivel sudamericano. y que partió 
con un tibio 1-0 sobre la débil Cuba 
gracias a un penal convertido por 
Jorge Pérez. La falta fue sobre Aní-
bal “Tunga” González. Luego viene 
el no mejor 2-2 con Canadá, con 
tantos de Medina y Marco Tamayo 
y la expulsión de los dos porteros 
nacionales (Eduardo Fournier y Pa-
tricio Toledo). Por obra y gracia de 
la Fifa, se levantó el castigo, la “Roja” 
no tenía más guardametas.  

Los pupilos de Jara cerraron el 
grupo defendiendo el cero ante Bra-
sil y el empate les dio el segundo lu-
gar. Debieron medirse con la Ar-
gentina de Fabbri, Basualdo, Dezo-
tti y McCallister, que había ganado 

Aquella plata 
chilena con 4 
futbolistas de 
nuestra zona
Un equipo muy de provincia estuvo a un 
paso del oro panamericano en 1987 ante 
el Brasil de Taffarel, Valdo y Careca.

FOTO: GENTILEZA EL AGORA

Aún así, esa “Roja” Sub 22 dio pelea 
y los llevó a tiempo extra. 

Ahí cayeron los goles de Washing-
ton (105’) y Evair (ex Palmeiras) para 
el 2-0 final y una plata que tuvo mu-
cho mérito, con un plantel que cos-
tó armarlo y al cual el fallecido Eu-
genio Jara le sacó jugo. También es-
taban Patricio Toledo,  Juan “Diablo” 
Gonzálezy Claudio Tello. 

Mañana Chile puede superar esta 
valla y lograr oro, en una especie de 
revancha con Brasil. Y puede ser 
doble éxito con la selección femeni-
na en una instancia inédita. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ALMONDALE CELEBRA este domingo sus 30 años con la Corrida 
Familiar por el Medio Ambiente. Hoy será el turno del John Kennedy.

todos sus encuentros de grupo y sin 
recibir ni siquiera un gol. Ahí se dio 
el histórico 3-2 que significó el pri-
mer triunfo chileno por los puntos 
sobre una selección albiceleste. ¿Los 
goles? Germán Pino, el “Tunga” y 
Jorge Pérez. Uno de los descuentos 
fue de Óscar Derticia, histórico ata-
cante del Tenerife. 

La final por el oro fue un 21 de 
agosto, en el William Kuntz Soccer, 
con Osvaldo Gómez (Colo Colo) ex-
pulsado, y Héctor Francino y Fran-
cisco Hormann (dos que también 
jugaron en el Bío Bío) también como 
titulares. En el invicto Brasil desta-
caban Taffarel, Ricardo Rocha, el 
volante Valdo y el goleador Careca.  
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CHRISTIAN LOVRINCEVICH:

Se caen soldados en Nonguén, 
pero llegan otros a reemplazarlos ... 
por lo menos por ahora. Deportes 
Concepción entrena con nuevos 
nombres de cara al amistoso de este 
domingo ante Ñublense. 

Sin Gabriel Vargas ni Kevin Flores 
para tal duelo, ambos marginados 
por temas de salud, los lilas alistan el 
último partido de una campaña que 
ha tenido de todo para ellos. La expec-
tativa es despedirse de los   hinchas 
con un buen resultado que les permi-
ta ilusionarse con un 2024 donde pre-
tenden pelear arriba en la tabla. 

 
“Invitados” 

En esa condición, los jugadores 
que entrenan en Nonguén son tres: 
Ignacio Mesías, Mario Segura y Joel 
Martínez. En el caso del primero, fue  
pieza clave en Melipilla durante la 
última campaña, marcando 8 goles 
en el torneo de Segunda, uno de 
ellos precisamente a Concepción. El 
delantero de 23 años suma pasos 
por Unión San Felipe, San Marcos 
de Arica y San Antonio Unido. 

Martínez debutó en Universidad 
de Concepción en Primera, además 

“Campestrini 
está vigente, 
es serio, tiene 
recorrido y 
experiencia” 

Deportes Concepción sigue trabajando a la espera del 
amistoso con Ñublense y conformando el plantel 2024. El 
DT lila habló sobre el interés del ex Limache por llegar a 
Nonguén y de las nuevas caras que se han sumado al club.   

FO
TO

: R
A

PH
A

E
L SIE

R
R

A
 P.

Al experimentado arquero de 43 
años le interesa llegar a Deportes 
Concepción, ¿es mutuo el interés 
lila por contar con el ex Limache?  

El técnico del “León”, Christian Lo-
vrincevich, expresó al respecto que 
“hoy no tenemos cupos de extranjero. 
No podemos pensar en lo que no nos 
permite el reglamento. Es importante 
debatir eso. Vamos caso por caso”. 
Pero, ¿si hubiese un cupo de extranje-
ro disponible, varía el panorama en 
torno al deseo por contar con Campes-
trini? “Es un arquero con recorrido, ex-
perimentado, serio y vigente. Pero te-
nemos que adecuarnos al reglamento”, 
dijo el propio DT Lovrincevich.  

  
Misión 2024 

Ya se midieron a Huachipato el 
fin de semana (empate 1-1 con gol 

de Fredes) y alistan un segundo 
duelo frente a Ñublense. “Son amis-
tosos que nos estimulan y además 
nos hacen ver donde estamos res-
pecto a los equipos de Primera”, 
afirmó el DT de Concepción, quien 
sobre su renovación sostuvo que 
“era una mera formalidad. Ya había-
mos acordado una prórroga en 
caso de mantener la categoría. 
Contento y agradecido a Víctor 
(Rubio) y toda la nueva estructura 
del club. Hay que armar lo que vie-
ne. La idea es tener otros desafíos 
y no repetir este 2023 tan duro que 
tuvimos todos. Estos meses son 
claves para pensar, trabajar en 
equipo y diseñar lo que viene. El ob-
jetivo es tener un equipo competi-
tivo, ganador, un modelo de juego 
claro. La idea que tengo es la que 
vieron con equipos de buen pie, in-
tensos y duros. Así que no es fácil 
encontrar los intérpretes. Hay que 
buscar y no apurarse. Estamos en 
pleno trabajo y cerrando el año”. 

Por lo menos hasta ayer, de cara 
al duelo ante Ñublense, había cerca 
de 2 mil entradas vendidas. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

registrando pasos por AC Colina y 
Deportes Valdivia. El ariete tiene 
24 años y también le anotó el “León” 
el último torneo, específicamente 
durante la primera rueda cuando el 
“Torreón” se impuso 2-1 en Collao. 

¿Y Segura? es un defensa de 21 
años con muy pocos minutos en el 
profesionalismo, que registra pasos 
por UdeC y General Velásquez. El 
DT Christian Lovrincevich afirmó 
que “son jugadores invitados que 
nos interesan. La idea es que vean 
cómo es la mística del Conce y lo 
que exige esta camiseta. Después 
iremos viendo como decanta todo”. 

 
¿Y Campestrini?  

Su nombre ha provocado ruido 
desde hace un par de días en los 
Campos Deportivos de Nonguén. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Suman días de prácticas con 
el plantel lila. Si convencen a 
DT y directiva, podrían 
quedarse para el 2024.

Mesías, Segura 
y Martínez

jugadores entrenaron ayer 
en Nonguén, entre miembros 
del primer equipo, la serie 
proyección e invitados.
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Santoral: Martín de Porres

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

6/17 5/18
LOS ÁNGELES

7/25
SANTIAGO

5/20
CHILLÁN6/24

RANCAGUA

5/21
TALCA

8/19
ANGOL

6/17
TEMUCO

7/14
P. MONTT

7/17
SÁBADO

9/15
DOMINGO

8/15
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Big Farma 
• Colón 351

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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